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11 апреля 2016 г. – «Прямая  лиНия  В.В. ПУТиНа»

говорят студенты, ученые, преподаватели и сотрудники нашего 
Университета и его выпускники, работники АПК и НИИ, а так-
же жители Тимирязевского района столицы; многие москвичи, 
граждане ряда государств мира, учившиеся в Академии.

«СПАСИБО ПРЕЗИДЕНТУ РОССИИ!» –

ПоздраВлеНие из БерлиНа
ЮБИЛЯРЫ

Газета «Тимирязевка»— 
своеобразный биограф Тимирязевской академии

Уважаемый Георгиий Викторович! 
От всей души поздравляю Вас с прекрасным юбилеем нашей славной 

университетской газеты «Тимирязевка».
За 90 лет она прошла большой путь, став своеобразным биографом 

Тимирязевской академии, пережив вместе с ней непростые годы 
разъединения и воссоединения.

Сегодняшним любознательным и пытливым исследователям газета 
способна сообщить массу интересного о том, как и чем жила Академия все 
эти годы, что интересовало и беспокоило студенчество и аспирантов, куда 
были устремлены взгляды ученых в их научном поиске, как ими решались 
важные государственные задачи.

Много талантливых и одаренных людей, имена которых стали известны 
в нашей стране и за рубежом, учились и работали в Тимирязевке, они 
сотрудничали со своей газетой, публикуя в ней рассказы, новеллы, очерки, 
стихи. И это очень точно отражало дух времени и эпохи. За прошедшие 
годы газета благодаря Вашему профессионализму из двухцветной с малым 
количеством фотографий и рисунков превратилась в прекрасное вузовское 
многоцветное издание, по своему содержанию и форме идущее в ногу со 
временем.

Желаю Вам, как один из авторов «Тимирязевки», здоровья, больших 
творческих успехов, новаторских подходов в подаче материала и 
побольше молодых и талантливых, легко и хорошо пишущих авторов среди 
преподавателей, аспирантов и студентов Университета, а газете – жить 
и развиваться дальше! С уважением,

Владимир ШайкиН
Выпускник экономического факультета ТСХа 1981 г., 

советник, атташе по аПк Посольства россии в Германии

г. Берлин, 2 марта 2016 г.

Главному редактору газеты 
«Тимирязевка» Г.В. Белых

вчеРа К 100-летию
режиссёра Народного 

студенческого театра академии 
Ирины Сергеевны ШеПелевой

Актеры Народного студенческого театра 
ТСХА с И.С. Шепелевой (слева) 

на корабле «Смышлёный» Северного флота

Эстонский танец 
«Полька через ножку» исполняют
 Евгений Оганесян и Виктория Глушенкова 

(факультет экономики и финансов)

В известной песне поётся, что 
День Победы – «это праздник с 
сединою на висках, это радость со 
слезами на глазах». А плакать было 
от чего – столько потерь, иногда 
неоправданных, как в начале, так 
и в ходе войны и победоносном её 
завершении.

Война для меня началась 22 
июня 1941 года. Я проснулся от 
взрывов – немецкие самолеты бом-
били ангары самолетов на аэродроме 
под Киевом, где мы, слушатели 
военно-инженерной академии, 
были на практике. В этот же день нас 
направили на фронт в инженерные 
батальоны для строительства и вос-
становления полевых аэродромов.

Во время войны я работал 
техником-строителем в аэродром-
ном отделе района авиабазирования, 
обеспечивающим действия фронто-

день Победы, навылет пропахший 
                                                       сиренью, 
ах, какие сирени в том мае цвели...

Борис БориН

В том победном мае сорок пя-
того «вырвалась будто из плена 
весна» и затопила Прагу и Варшаву, 
Будапешт, Берлин, Париж, Брест и 
Киев, Москву и пригороды Ленин-
града. Сирень цвела необычайно 

ярко. («Она пришла обескуражить день. Она 
везде. Она непроходима» – М. Дудин). Букетами 
сирени встречали жители городов Европы своих 
освободителей, ликовали, обнимали, плакали... 

ВойНа для меНя НачалаСь 22 июня 1941 года

А плакать было от чего и нам...
вой авиации. Летом 1944 года я был 
направлен доучиваться в военную ака-
демию. После окончания академии и 
защиты кандидатской диссертации 
работал преподавателем военной 
кафедры, а в 1961 г. был назначен на-
чальником военной кафедры нашего 
института.

В 1975 г. был уволен в запас и 
остался работать доцентом на кафедре 
«Организация и технология гидроме-
лиоративных работ» до 1988 года.

От всего сердца желаю сотруд-
никам и студентам Университета 
мира и благополучия на долгие годы. 
Благодарю ректорат и общественные 
организации Университета, собираю-
щих участников войны и тружеников 
тыла отпраздновать День Победы, за 
внимание и заботу о нас. Мы знаем, 
что не забыты и становится интерес-
нее и легче жить.

Сорт сирени «Маршал Конев»
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СиреньПобеды
Сорта сирени, выведенные выпускниками академии: 
«День Победы», «Маршал Конев», «Маршал Рокос-
совский», «Маршал Баграмян», «Маршал Бирюзов», 
«Маршал Соколовский», «Маршал Малиновский», 
«Адмирал Кузнецов», «вера Хоружая».

С Днём рождения!
16 мая на утреннем засе-
дании ректората, пришед-
шие проректора, деканы 
факультетов, руководите-
ли служб и подразделений 
сердечно поздравили рек-
тора РГАУ-МСХА имени  
К.А. Тимирязева академика 
РАН вячеслава Михайлови-
ча лУКоМцА с 50-летием. 
вячеслав Михайлович по-
благодарил за внимание и 
за то, что в трудные минуты 
многие поддержали его, ска-
зал о задачах, стоящих перед 
коллективом в будущем.

Фестиваль «Весна в Тимирязевке»

СегоднЯ

Юрий Николаевич СолоВьеВ.
родился 28 июня 1920 г. Ветеран  
Великой отечественной войны 
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Сценарий вечера был под-
готовлен отделом гуманитарно-
просветительской работы ЦНБ – 
зав. отделом библиотеки Л.М. Рав-
ковой и Советом ветеранов нашего 
университета (С.А. Сухомлиновой 
и А.А. Дручеком).

Со своими поэтическими про-
изведениями выетупили поэты-
тимирязевцы поколения «Дети 
войны» – А.Д. Станишевский, Е.И. 
Ярославцев, А.Б. Батенчук, А.А. 
Дручек.

На вечере звучали стихи и песни 
о войне, о Родине в исполнении сту-
дентов Университета: Екатерины 
Кардаш, Юлии Ткаченко, Анаста-
сии Донцовой, Данилы Рогожина, 
Даниила Олефиренко, Любови 
Гулюкиной, Алексея Демидова, 
Виктории Атмаизина.

Три Марии гуманитарно-
педагогического факультета – Фе-
дотова, Пескичева, Овчинникова, а 
также Марина Назарова подготови-
ли выставку «Дети войны». Уникаль-
ный материал для нее предоставлен 
ветеранской региональной обще-
ственной организацией – В.Г. Ко-
лесниковым и нашей библиотекой. 
Вечер открыл ректор Университета 
академик РАН В.М. Лукомец. В сво-
ем приветственном слове Вячеслав 

Поздравляя героев войны, весь зал 

встал
21 апреля состоялся литературный 
вечер «Дети войны» в Централь-
ной научной библиотеке имени 
Н.И. Железнова, посвященный 
71-й годовщине Победы в великой 
Отечественной войне.

Михайлович по-
благодарил органи-
заторов литератур-
ного вечера, а также 
отметил большое 
влияние фронтовой 
поэзии на души и 
сердца людей.

Затем прозву-
чала песня «Дети 
войны» в испол-
нении студентки 
факультета «Про-
цессы и машины в 
агробизнесе» Ека-
терины Кардаш. 
После исполнения 
этой песни веду-
щий предоставил 
слово выпускнику 
п л о д о о в о щ н о г о 
факультета и во-
енной кафедры 1962 года Алек-
сандру Дионисовичу Стапише-
векому, ветерану пограничных 
войск, военному внештатному 
корреспонденту, майору, масте-
ру спорта по шахматам, лауреа-
ту литературных премий имени:  
А. Грибоедова, Н. Некрасова,  
Н. Рубцова, М. Цветаевой. Он – ка-
валер ордена Сергея Есенина, автор 
11 книг стихов и 2-х книг прозы. 
Станишевский передал библиотеке 
52 экземпляра своих книг.

Следующим выступил Евгений 
Иванович Ярославцев – выпускник 
плодоовощного факультета 1959 
года. Он работал агрономом, многие 
годы жизни были отданы науке в 
Научно-исследовательском зональ-
ном институте Нечернозёмной по-

лосы. В 1968 году за-
щитил кандидатскую 
д и с с е р т а ц и ю .  О н 
кавалер нескольких 
орденов и медалей. 
Некоторое время был 
заместителем дирек-
тора этого института. 
У него более 1000 пу-
бликаций, в том числе 
150 научных. Евгений 
Иванович автор 13 
изобретений и 2-х со-
ртов малины. Он ярко 
исполнил свои стихи 
о трудном детстве.

Неожиданно по-
явилась танцеваль-
ная пара, и зазвучал 

вальс в испол-
нении Юлии Ткаченко. Автор этого 
вальса поэт Алла Борисовна Батен-
чук, выпускница агрономического 
факультета ТСХА 1963 г. кандидат 
с.-х. наук, доцент кафедры сель-
ского хозяйства зарубежных стран. 
Она поделилась воспоминаниями о 
своём военном детстве.

После этого звучали стихи Л.К. 
Игнатовой «Садово-Кудринская» в 
исполнении студентки Анастасии 
Донцовой, а также доцента Т.В. 
Карнауховой «Воспоминания», их 
читала студентка Любовь Гулю-
кина.

Ведущий вечера – директор 
Мемориального музея-квартиры 
К.А. Тимирязева А.А. Дручек – 
прочитал стихи о нелегком детстве 

и о целине, участником освоения 
земель которой он являлся.

Эмоционально прочитала стихи 
К.Е. Веселовой ветеран нашей ака-
демии С.А. Сухомлинова.

О своём отце, погибшем в 1941 
году, поведал председатель Совета 
ветеранов войны и труда профессор 
Ю.И. Агирбов.

Воодушевленно читал стихи о 
войне доцент В.П. Родин, ветеран 

Великой Отечественной войны, 
которому недавно исполнилось 92 
года. Его военная эпопея началась 
под Москвой, а закончились – под 
Берлином.

О блокаде Ленинграда рассказал 
председатель Совета ветеранов Ти-
мирязевского района CAO Алексей 
Андреевич Поздеев. Ему недавно 
исполнилось 90 лет.

Профессор А.В. Богатырёв 
прочитал стихи «Рокочет в памяти 
война» и другие своего коллеги 
Ю.И. Чичёва, лауреата премии 

им. В.В. Маяковского, А.П. Чехова 
и «Золотое перо Московии», члена 
Союза журналистов СССР и члена 
Союза писателей России, заслужен-
ного деятеля культуры РСФСР.

Благодарственные письма 
директора библиотеки P.M. Ли-
заковой и заведующей отделом 
гуманитарно-просветительской ра-
боты Л.М. Равковой были вручены 
всем участникам и организаторам 
литературного вечера.

Невольно вспоминаются пер-
вые минуты вечера, когда в зал 
вошли В.П. Родин и А.А. Поздеев, 
награжденные многими орденами 
и медалями за заслуги перед Отече-
ством в годы войны. Весь зал стоя 
аплодировал им.

Андрей Алексеев

Я люблю петь

А.Б. Батенчук

А.Д. Станишевский

Е.И. Ярославцев

Песня — ветеранам

Участники вечера: А.А. Поздеев, Ю.И. Агирбов, В.П. Родин, 
ректор В.М. Лукомец и А.А. Дручек (слева направо) 
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Уважаемый Владимир Владимирович!
Я – Барышева Ирина Георгиевна – выпускница и сотрудник знаменитой 

и многострадальной Тимирязевки. По долгу службы и велению души одним 
из направлений моей работы является связь с выпускниками. Нам удалось 
восстановить поименные списки выпускников с 1870 по 1914 гг. и с 1951 г. 
по настоящее время. Мы собираем информацию обо всех наших питомцах. 
Нам пишут выпускники со всех уголков России, стран ближнего и дальнего 
зарубежья о себе и своих однокурсниках. Поэтому я считаю, что могу гово-
рить от лица многотысячной армии выпускников-тимирязевцев.

Вероятно, Вам уже доложили о ситуации, связанной с отчуждением 
земель у нашего вуза. Отбирают не 101 гектар земли, убивают саму ака-
демию. Наивные тимирязевцы были уверены, что надежно защищены от 
посягательств чиновников, ведь не отменены и действуют:

- Постановление от 03.12.1940 N 2442, в котором Совет Народных 
Комиссаров Союза ССР прямо и недвусмысленно постановляет:

1. Объявить территорию Сельскохозяйственной Академии заповедником 
в отношении застройки, охраны зеленых насаждений, посевов и посадок.

2. Запретить возведение на территории Сельскохозяйственной Академии 
построек, не связанных с учебной и научной работой и культурно-бытовыми 
нуждами профессорско-преподавательского состава и учащихся Академии.

- Постановление Совета Министров СССР № 2374 от 30 мая 1950 г. 
«О мерах помощи Московской сельскохозяйственной академии имени К.А. 
Тимирязева»

- Охранное обязательство пользователя объекта культурного наследия 
№ 16/23-007 2229/7-3 от 20 мая 2009 года

- Подписанный Вами Указ (Президента) Российской Федерации № 
1343 от 11 сентября 2008 г. «О включении Федерального государственного 
образовательного учреждения высшего профессионального образования 
«Российский государственный аграрный университет - МСХА имени К.А. 
Тимирязева» в Государственный свод особо ценных объектов культурного 
наследия народов Российской Федерации»

- Приказ Министерства культуры Российской федерации № 6-Р от 
17 марта 2011 года о «Регистрации объекта культурного наследия феде-
рального значения «Усадьба «Петровское-Разумовское» конец XVIII-XIX 
вв.» в едином государственном реестре объектов культурного наследия 
(памятников истории и культуры) народов Российской Федерации»

- Федеральный закон от 25.06.2002 N 73-ФЗ (ред. от 09.03.2016) «Об 
объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов 
Российской Федерации» и др.

Нас не убедят в том, что цели чиновников благородны, что думают они лишь 
о развитии города, благополучии москвичей и процветании Тимирязевки.

По славной традиции летом в Альма Матер слетаются выпускники на 
юбилейные встречи со своими сокурсниками. Ежегодно они собирают от 
1,5 до 2 тысяч человек. На сегодняшний день уже подано 17 заявок на такие 
встречи. Что скажем мы нашим выпускникам, как посмотрим им в глаза. 
Сегодня тимирязевцы читают и пересылают друг другу стихи профессора 
Петровской академии Алексея Федоровича Фортунатова, написанные 
в 1891 году по поводу закрытия Петровской академии, которые нельзя 
читать без слез и которое стало таким актуальным сегодня:

Пусть будет срублен сад Петровско-Разумовский,
Где Шредер столько лет растил своих детей.
Пусть сгибнут те поля, где получал Марковский,
На удивление губернии Московской,
Ржи средний урожай в пятнадцать четвертей.
Пусть уничтожат лес, где Турский подвизался,
Но никакая власть не в силах истребить
Того, чему петровец научался,
Что привыкал с годами он ценить.
Борьба с невежеством и к истине стремленье –
Вот он, научной школы результат.
Петровец ждет общественного мненья
И верит, что иные поколенья
Его в бездействии не обвинят. 

Именно поэтому один из лозунгов на прошедшем митинге за отмену 
неправедных решений был: «Учителя отстояли, и мы отстоим!». К сожа-
лению, многие убеждены во всесилии и безнаказанности чиновников. Самое 
страшное в этой ситуации, что люди теряют веру в справедливость, а 
так хочется просто жить и честно работать.

Я прошу от имени всех тимирязевцев восстановить справедливость, 
отменить ошибочные решения, а в идеале — передать Тимирязевке её земли 
в собственность, чтобы раз и уже навсегда защитить старейший аграрный 
вуз страны от поползновений власть придержащих урвать привлекательные 
земли нашей академии.

Вероятность, что мое обращение к Вам попадет в прямой эфир, ни-
чтожно мала, но я надеюсь, что как и обещано всему народу России, оно 
не останется без действенного ответа.

Письмо тправлено на сайт «Москва – Путину. РФ» 13.04.2016 г.,  
получено подтверждение, что мой вопрос будет передан В.В. Путину.

Указаны разделы: культура, высшее образование, агропромышлен-
ный комплекс.

Милая моя Валентина!
Неужели это правда? Неужели на-

шей любимой Тимирязевки в Москве 
не будет? Из каких это высших сооб-
ражений старейший вуз с традиция-
ми, заслугами (ордена Ленина) вдруг 
разгоняют куда-то к черту на кулички. 
Да на что же это похоже?

Там, где читали свои лекции Ти-
мирязев, Прянишников, Вильяме, 
Стебут – там теперь будет слышен 
рев зверей. По парку, где отдыхал 
после очередной статьи Тимирязев, 
теперь будут гулять леопарды. На 
месте 40-летнего опыта с бессменной 
культурой будет пастбише для оленей. 
Не укладывается всё это в голову Что 
ты про зоопарк говорила – это так, к 
слову, или есть истина в твоих словах? 
А может, всё это сон, кошмар, стоит 
повернуться на другой бок и про-
снёшься или кошмар кончится. Да, но 
кошмары не длятся целую неделю.

Во мне после твоего письма что-то 
сломалось. Это же по существу лик-
видировать, уничтожить академию. 
Разогнать сложившиеся научные 
коллективы, разбросать научных со-
трудников в разные города, поставить 
крест на всё сделанное. Были же раз-

С тревогой воспринял известие, что над Мичуринским 
садом и плодово-опытной станцией ф-та плодоводства, 
овощеводства и виноградарства РГАУ-МСХА (сейчас ф-т 
садоводства и ландшафтной архитектуры) нависла угроза 
ликвидации. Такая же участь ожидает и полевую опытную 
станцию агрономического ф-та, выпускником которого 
мне посчастливилось быть в 1978 году. 

Такое решение может быть принято людьми, которым 
чужды интересы науки и подготовки высококвалифици-
рованных кадров в старейшем вузе России, где собрано 
всё самое ценное научное наследие усилиями всех пред-
шествующих поколений.

Лишить будущих специалистов экспериментальной 
базы для их подготовки во всемирно известной Тимиря-
зевке равносильно лишить Россию продовольственной 
безопасности. 

Известная азбука – без грамотных специалистов не-
возможно развивать аграрный сектор любой страны. 

Нам следует вспомнить более трудные времена, через 
которые проходила наука и образование в бывшем СССР. 
В блокаду в Ленинграде люди погибали от голода, но ни-
кто не трогал уникальную коллекцию семян, собранную 
во всем мире академиком Н.И. Вавиловым и тем более – 
землю для размножения этих семян.

Гордостью аграрной науки Великобритании являются 
длительные полевые опыты в Ротамстеде,которым более 
170 лет.

Длительный полевой опыт на полевой опытной стан-
ции Тимирязевки был заложен проф. А.Г. Дояренко по 
инициативе академика Д.Н. Прянишникова в 1912 году и 

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов сообщил, что это теперь 
потребует больше времени и разъ-
яснительной работы. Первый 
заместитель премьер-министра 
РФ Игорь Шувалов заявил о на-
мерении продолжить изъятие зе-
мель у вузов, что, по его мнению, 
необходимо для продолжения жи-
лищного строительства в городах 
РФ. Наиболее громкий инцидент 
с такого рода изъятием произо-
шел в марте-апреле в Москве, в 
Тимирязевской сельскохозяй-
ственной академии. 

На заседании Госсовета по во-
просам развития стройкомплекса и 
совершенствования градостроитель-
ной деятельности, состоявшемся 
17 мая, Шувалов заявил, что Фонд 
содействия жилищному строитель-
ству (Фонд РЖС), в пользу которого 
и изымают земли Тимирязевки, 
столкнулся с отсутствием свободных 
городских земель под застройку. Их, 
по словам Шувалова, сейчас при-
ходится забирать либо у Академии 

ПИСЬМО
Лиляны ДИМИТРОВОЙ

из БолгарииО Т  И М Е Н И   

     ВСЕХ
П р е з и д е н т у
Р о с с и й с к о й
Ф е д е р а ц и и
В . В .  П у Т И Н у

Мы будем чувствовать себя

говоры, что в Подольске построят всё 
заново и туда переселят всю академию. 
Почему от этого отказались? Это же не 
всероссийская, это Всесоюзная была 
академия, зачем её загонять в Курск? 
Отказываюсь что-либо понимать. Где 
здесь логика и здравый смысл? Люди 
стараются создавать традиции, а мы 
их уничтожаем…

Выходит в крае, «где Жабенка 
течет и в Лихоборку сонную впадает» 
теперь будут не студенты, а звери вос-
питываться. Горько! Как же теперь 
Гунар, Клечковский, Вильяме? Что с 
лабораторией искусственного клима-
та, с изотопной лабораторией будет? 
Что будет тебе известно, пиши мне. Я 
думала, что удастся выхлопотать визу, 
приеду к Максиму, побуду в Акаде-
мии. А теперь такое чувство, будто 
ехала в родной дом, стремилась к нему 
всем сердцем, а приезжаю и застаю в 
нем чужих людей. В родных стенах чу-
жой порядок, любимые с детства вещи 
валяются в мусоре, их топчут ногами. 
То, что было свято для тебя – для них 

старье, барахло ненужное. Почвен-
ный музей, Музей коневодства – все, 
собранные за долгие годы бесценные 
экспонаты теперь будут упаковывать 
в ящики, куда-то таскать, бросать, 
держать в сырых подвалах, заваливать 
всяким хламом, пока, наконец, дойдет 
очередь и до них: открыть и выставить 
снова. Счастливы были Шестаков, 
Федоров, что не дожили до этого.

Как меня эта новость огорчила 
– слов нет. Но мы будем вопреки 
всему всегда чувствовать себя Тими-
рязевцами, москвичами, в каком бы 
углу не только Советской страны, а 
даже планеты не жили и не работали. 
Правда, Валя? Будем?

Лиляна ДИМИТРОВа, 
гражданка Болгарии, выпускница 
1960 года факультета агрохимии 

и почвоведения Московской 
сельскохозяйственной академии  

им. К.а. Тимиряязева,  
(письмо сокурснице В.а. Зинченко 

ныне профессору академии).
Письмо прислано в 1964 году

наук, либо у вузов, либо у «государ-
ственных учреждений», либо, на-
конец, у ГУПов. При этом в каждом 
случае, как сообщил вице-премьер, 
«поднимается сразу огромная волна 
недовольства, жалоб, в том числе 
жалуются вам (Путину - ред.)».

Здесь необходимо напомнить, 
что после известий о намерении пра-
вительства изъять у Тимирязевской 
академии часть её земель в Москве, 
на которых расположены Мичурин-
ский сад и опытные поля с длящимся 
уже более ста лет экспериментом, 
сотрудники Академии организовали 
сбор подписей и массовые обраще-
ния на «прямую линию» Президента. 
Также в Академии прошел митинг 
против намерений правительства.

В итоге вопрос о судьбе земель 
Академии прозвучал в прямом 
эфире 14 апреля, и ответом на 
него от Путина стала фраза о том, 
что «Тимирязевку оставят в покое, 
хотя Москва должна развиваться и 

жилищное строительство должно 
продолжаться».

С тех пор, однако, Академия не 
получила никаких документов, кото-
рые бы отменяли правительственное 
решение. Ответ из министерства 
строительства и ЖКХ, полученный 
в Академии в начале мая, говорил 
лишь о том, что кадастровые рабо-
ты «приостановлены». Свою речь 
Шувалов продолжил, заявив, что 
правительство не отказывается от 
намерения изъятия земель, в част-
ности, у вузов, однако «теперь она 
будет занимать больше времени». 
По его словам, правительство будет 
вынуждено доказывать, что «земель-
ный ресурс является излишним» для 
владеющей им организации. 

Никаких возражений со сто-
роны Путина на эти заявления не 
последовало.

«Московский комсомолец» 
WWW.mk.ru

19 мая 2016 г.

является самым длительным в России. Он — достоянием 
не только России, но и всего человечества. 

Мы, выпускники Тимирязевки, будем поддерживать 
предложение Ученого Совета нашей родной академии о 
признании Мичуринского сада и длительного полевого 
опыта академии в качестве Всемирного наследия, охра-
няемого ЮНЕСКО.

Те, кто собираются ликвидировать уникальную и бес-
ценную коллекцию плодовых культур и самый длительный 
полевой опыт в России должны осознать, что истинная 
цена расширения жилплощади г. Москвы равна не только 
уничтожению аграрной науки и аграрного образования 
в России, но и уничтожению уникальных памятников 
Всемирного Наследия. Уверен, что решение такого уровня 
вопросов требует государственного подхода.

Мне, как выпускнику Тимирязевки, больно осознать, 
что моя «а1mа-mаtеr» лишится того, что по праву принад-
лежит славному прошлому моих и наших учителей.

Солидарен с коллективом Тимирязевки и заявляю о 
своей готовности отстоять то, что создано предшественни-
ками для нашего будущего и для будущего России. 

Борис БОИнчан, 
доктор хабилитат сельскохозяйственных наук,

профессор-исследователь, зав. отделом систем земледелия 
научно-исследовательского Института

ПолевыхКультур«Selectia», 
зав. кафедрой Естествознания 

и агроэкологии Государственного Университета имени 
алеку Руссо, заслуженный деятель науки 

Республики Молдова

ТиМирязевцаМи

ТРЕВОжная  ВЕСТОчКа  ВыПУСКнИКа  аКаДЕМИИ, УчЕнОГО 
БОРИСа  БОИнчана  ИЗ  МОЛДаВИИ

Достояние РоссИИ

ПОСЛЕ  ЗаСЕДанИя  ГОССОВЕТа

земли Тимирязевской академии хотят отобрать, 
несмотря на запрет путина

Опытное поле 
Тимирязевской академии
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ВЕЛИКАЯ   ОТЕЧЕСТВЕННАЯ   ВОЙНА.   ДОЧь  РАССКАЗЫВАЕТ  О  СВОЁМ  ОТЦЕ

Эпизоды войны в жизни Лау-
реата Государственной премии 
РФ, заслуженного деятеля 
науки и техники, доктора тех-
нических наук, профессора 

Николая Павловича 
РозаНова

Николай Павлович не любил 
рассказывать и смотреть фильмы 
о войне: это был штатский, миро-
любивый человек с колоссальной 
жаждой созидания, но тем не менее, 
судьба его бросила на защиту Отече-
ства, и он с честью вынес нелегкий 
путь солдата, имея воинское звание 
гвардии старшина.

Несмотря на то, что отец не лю-
бил рассказывать о войне, он после 
настоятельных просьб начинал го-
ворить… В моей памяти сохранится 
его голос, повествующий о той, мне 
непонятной и жуткой жизни, кото-
рая никак не сочеталась с обликом 
моего отца — вечного для меня 
образца Человека, Гражданина и 
Ученого.

Начну с того, что когда Николай 
Павлович вернулся с фронта в 1944 
году (его демобилизовали из армии 
по ходатайству проф. М.М. Гриши-
на), он не мог спать на кровати по-
сле четырех лет жизни в землянке.

В кармане его гимнастерки 
всегда был томик стихов его лю-
бимого поэта Александра Блока, и 
он очень любил вечерами в семье 
читать стихи Блока, причем, только 
наизусть.

Служил Николай Павлович в 
5-м Гвардейском Краснознаменном 
инженерном батальоне, а затем в 
7-й инженерно-саперной бригаде, 
и служба прошла в действующей 
армии в Кубани, Крыму, на Кавказе 
и Украине.

Первые дни войны были ужас-
ны, армия оказалась плохо одета, 
катастрофически не хватало техни-
ки. Николай Павлович рассказывал, 
как им дали приказ стрелять из ру-
жей по «мессершмитам», при этом 
солдат испытывал чувство полной 
незащищенности и бесполезности 
своих действий.

В один прекрасный день он 
получил новые сапоги, а до этого 
имел галоши. После длинного 
перехода, на ночь он подложил под 
голову новые сапоги, а утром — их 
не оказалось!.. Пришлось идти в 
портянках… После перехода зано-
чевали в деревне, и  хозяйка дома 
нашла Николаю Павловичу галоши, 
которые он привязал веревочками, 
а впереди был переход…

Тяжелое впечатление было 
после рассказа о форсировании за-
лива Сиваш ночью, под обстрелом 
немецкой артиллерии и авиации. 
Переходом руководил командир ба-
тальона майор Дмитрий Иванович 
Семерджи, грек по происхождению 
(и как оказалось, без советского 
паспорта; для подтверждения его 
личности Николай Павлович и его 
военный друг Владимир Никито-
вич Лазукин, впоследствии доктор 
физико-математических наук, про-
фессор МГУ им.  М.В. Ломоносова, 
давали показания в соответствую-
щих органах).

Гвардии
старшина

До переправы 
через залив Ни-
колай Павлович 
получил задание 
от Д.И. Семерджи 
изучить местность 
и при возможно-
сти использовать 
все,  что  может 
пригодиться. Он 
заметил грузови-
ки, брошенные 
у кладбища, и с 
несколькими сол-
датами пригнал 
их к батальону и 
с помощью них 
все добрались до 
залива.

Д.И.Семерджи принял решение 
вывести батальон из окружения и 
спасти жизни своих подчиненных, 
хотя был приказ Сталина «Ни шагу 
назад!». Он повел бойцов ночью в 
нижнем белье по ледяной воде (был 
ноябрь месяц), а обмундирование 
и оружие держали над головой. К 
рассвету переход закончился и их 
встретил заградительный отряд. 
Находчивый и решительный Д.И. 
Семерджи представил переход бата-
льона через залив как спецзадание 
и ему поверили. Впоследствии за 
эту операцию он был представлен 
к награде.

Переход через Сиваш произо-
шел после падения Севастополя 
при отступлении Советской Армии, 
уход войск из Крыма сопровождал-
ся неразберихой и паникой…

Всю войну Николай Павлович 
занимался минированием и раз-
минированием, строительством 
мостов, переправ и других инже-
нерных сооружений, вел дневник 
батальона. То, что Николай Пав-
лович каждый день делал записи 
в дневнике, ему спасло жизнь. 
На Кубани шли жестокие бои, 
немцы рвались к нефти и стреми-
лись достичь Кавказа. В один из 
дней прямым попаданием бомбы 
в землянку, где Николай Павлович 
в углу на ящике делал записи в 
дневнике, его засыпало землей и 
прижало бревном. Его раскопали… 
Несколько дней он не слышал и 
как говорил — это был отдых для 
него, так как страшные бомбежки 
продолжались еще долго. 

В тяжелые дни для Крыма он 
принимал участие в обороне Сева-
стополя; все карты минных полей 
города на случай отступления были 
составлены Николаем Павловичем. 
Уходили на минные поля втроем, а 
возвращался часто один… Он всегда 
перечислял имена и фамилии сво-
их погибших товарищей. Помнил 
всех…!

Однажды он получил письмо из 
музея Боевой славы г. Севастополя, 
в котором сообщалось, что там на-
ходятся карты минных полей им 

составленные и на стенде есть его 
фамилия.

Когда боевые действия затиха-
ли, офицеры слушали курс лекций 
«Мосты» у Николая Павловича: он и 
на войне был ученым и педагогом.

Отец очень дорожил орденами 
Красной Звезды и Отечественной 
войны II  степени, медалями «За обо-
рону Кавказа», «За боевые заслуги», 
«За трудовую доблесть», «За победу 
над Германией» и другими. Одевал он 
свои ордена и медали только в День 
Победы. Когда появились внуки, он 
старался совсем не говорить о войне, 
а с большой гордостью и счастьем 
одевал пиджак с орденами на День 
Победы и отправлялся с ними гулять и 
играть в парк Победы у Речного вокза-
ла. Николай Павлович весь светился, 
он их любил больше жизни и ради них 
и будущего он прожил жизнь с Честью 
Гражданина, Солдата и Ученого.

Дочь — РОЗАНОВА 
Нина Николаевна, 

профессор кафедры 
гидротехнических сооружений

из 1975 года ветеранов великой отечественной 
войны 1941—1945 годов к коллективу Московского 
гидромелиоративного института 2000 года

Дорогие товарищи!
В завершающем году двадцатого века в день 55-летия Победы совет-

ского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг., исполняя наш 
наказ, вы возьмете в руки это письмо: послание ваших дедов и прадедов, 
являвшихся в году 1975 преподавателями и сотрудниками МГМИ. Мы 
твердо верим, что наше письмо окажется  в руках людей счастливых и 
целеустремленных, обладателей новых, неведомых нам богатств, обе-
спечивающих высшую свободу человеку…

Мы обращаемся к вам в День 30-й годовщины Победы в Великой Отече-
ственной войне, мы – ветераны этой войны, наши головы убелены сединой, 
мы – те, кто вместе с героями, павшими на полях сражений, грудью за-
щищали свободу и независимость нашей с вами Родины.

Самым тяжелым испытанием, потребовавшим наибольших жертв от 
нас, явилась битва против немецко-фашистской Германии и ее сателли-
тов, немецкий фашизм, на века проклятый всем прогрессивным человече-
ством, олицетворял собой концентрированную подлость империализма, 
озверевший, не знающий сострадания, тупой в своей ненависти ко всему 
передовому, он нёс рабство человечеству и гибель цивилизации.

Этот омерзительный спрут вырос в центре Европы, его холили не-
мецкий империализм и вся международная империалистическая реакция, 
окрепнув, он опутал своими коричневыми щупальцами почти всю Европу, 
а затем, 22 июня 1941 года вероломно напал на нашу Родину, он поставил 
перед собой цель сокрушить надежду всего трудящегося человечества – 
СССР, утопить в крови самую жизнь и на развалинах цивилизации утвер-
дить тысячелетнее царство мрака… Но фашизм просчитался. 

«Наше дело правое! Мы победим!» С этим лозунгом ваши деды и пра-
деды шли в бой, шли на смерть, это была святая смерть ради жизни на 
земле, ради того счастливого будущего, которое обрели вы, наши внуки 
и правнуки. Мы победили! Мы водрузили алое знамя Победы над логовом 
фашистского зверя – Берлином.

Мы, дожившие до 30-летия со дня Победы, и сегодня ощущаем в своих 
сердцах скорбь о павших героях, вместе с нами скорбит весь народ, все 
прогрессивное человечество. Никто не забыт! Ничто не забыто!

Новый исторический подвиг советский народ совершил сразу же после  
войны. Он быстро восстановил всё разрушенное фашистскими извергами, 
но в более величественном  виде и двинул страну к дальнейшему мощному 
развитию. Фронтовики, не передохнув после ожесточенных боев, пере-
ключились на трудовой фронт, вернулись в свой родной институт те, 
кто ушел из него на войну.

Обращаясь за четверть века к вам, дорогие друзья, мы верим, что 
никто и ничто не будет забыто вами. Мы крепко верим, что лучшим 
памятником ветеранам Великой Отечественной войны будет ваша твор-
ческая учеба, активная общественно-политическая деятельность, научное 
дерзание, вдохновенный труд, беззаветная преданность своей Родине, 
верность интернационализму. Мы уверены, что вы приумножите боевые 
и трудовые традиции нашего народа, народа – созидателя.

С нашим обращением к вам, мы ознакомили в торжественной обстанов-
ке весь коллектив Московского гидромелиоративного института: профессо-
ров, преподавателей, аспирантов, студентов, сотрудников – коммунистов, 
комсомольцев, беспартийных, все единодушно поддержали Обращение и 
присоединились к нему. Вместе с нами они горячо поздравляют вас с 55-й 
годовщиной Победы советского народа в Великой Отечественной войне.

Дорогие наши потомки! Мы завещаем вам извлечь наше Обращение из 
его хранилища и огласить перед студентами, аспирантами, профессора-
ми, преподавателями, сотрудниками Московского гидромелиоративного 
института 9 мая 2000 года, в день 55-й годовщины исторической Победы 
советского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.

 С горячим приветом и глубоким уважением к вам, дорогие наши 
преемники, подписываемся мы, ветераны войны, под этим посланием из 
1975 года, года 30-летия Победы советского народа в Великой Отече-
ственной войне.

Подписи под ОБРАЩЕНИЕМ поставили 65 ветеранов Великой 
Отечественной войны 1941-1945 годов. Завещание ветеранов было 
исполнено 9 мая 2000 года. 

С полным текстом ОБРАЩЕНИЯ можно ознакомиться в музее 
института природообустройства имени А.Н. Костякова.

В День Победы 9 мая 1985 года 
Николай Павлович 

с супругой Н.Ф.Сальниковой 
и внуками Анной и Петром

ОБраЩЕНиЕ

В землянке. 1941 год
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СиреньПобеды
Пышным сиреневым цветением 

встречала долгожданных фронтови-
ков и родная земля. Сирень навсегда 
стала символом возрождения и Вели-
кой Победы.

С волнением прочитали мы в 
книге Н.К. Вехова, что весна 1941 
года выдалась затяжной и холодной, 
поэтому сирень зацвела только 15 
июня, а её поздние сорта – 21 числа. 
За несколько часов до войны...

Новые «победные, героические» 
сорта – это память о наших дедах и 
отцах, приблизивших святой День 
Победы.

Отец Сергея, военный врач 
Александр Иванович Аладин, про-
шёл две войны, Великую Отече-
ственную и Японскую – от первого 
дня и до последнего. Были и Ста-
линград, и Курская дуга, Белорус-
сия и штурм Кёнигсберга... Всего 
несколько месяцев не дожил он 
до семидесятого Дня Победы и до 
своего столетия. 

Дед Татьяны Поляковой, Ерма-
ченков Сергей Владимирович, про-
пал без вести в сорок первом – так 
думали близкие, но много лет спустя 
выяснилось, что погиб в Белоруссии, 
в рукопашном бою и похоронен в 
братской могиле. 

Дед Ольги Аладиной, Харченко 
Владимир Владимирович, погиб в са-
мом начале войны в народном опол-
чении под Смоленском, близ Ельни. 
Против вражеских танков у каждого 
новобранца были лопата и винтовка, 

одна на пятерых... И так 
почти в каждой семье. 
(В.В. Харченко родился в 
Цюрихе, отец – профес-
сор МСХА, сын окончил 
агрофак, работал на ка-
федре ботаники. Хоро-
ший музыкант, успешно 
занимался живописью, 
скульптурой, любил те-

атр – ред.).
Поэтому нам так близка эта тема, 

так хотелось отдать дань памяти, 
уважения, благодарности и любви не 
только своим близким, но всем совет-
ским солдатам, маршалам и рядовым, 
отстоявшим независимость нашей 
великой Родины и нашу жизнь.

9 мая – святое число
Из зарослей пышных защитного цвета 
Букеты! Салют! Цвета красной  
                                                             ракеты… 
И ярче становится пасмурный день! 
Сирень! День Победы! Победы сирень! 
Напомнит сирень ветеранам 
                                                             солдатам 
Разрывы и кровь, и грозу, и закаты... 
И знамя, что с нами к Победе пришло! 
9 мая – святое число!
Тускнеют с гадами и знамя, и пламя,
И прошлого память тускнеет  
                                                               с годами,
Но май наступает, проносится год,
И снова Победа! И снова цветёт!
В ней Красная площадь! Парад! 
                                                          Ликованье!
Минута молчания, воспоминанья...
С букетами внуки и славные деды,
И свет не тускнеющий нашей Победы!

Сергей АлАдин

Невысокие растения сорта «День 
Победы» рано переходят к цветению, 
оно открытое, обильное и длится в 
течение всего мая. Крупные, тяжёлые 
соцветия. Бутоны тёмно-пурпурные. 

Цветки простые, очень крупные (до 
3,5 см), пурпурные. 

С лёгкой руки великого селек-
ционера Виктора Лемуана многие 
сорта сирени получили название в 
честь видных военных деятелей – 
французских маршалов.

Наши выдающиеся селекционе-
ры Л.А. Колесников, Н.Л. Михайлов, 
Н.В. Смольский увековечили память 
о героях войны в сортах: «Маршал 
Жуков», «Маршал Василевский», 
«Великая Победа», «Защитникам 
Бреста», «Алексей Маресьев», «Зоя 
Космодемьянская», «Константин 
Заслонов», «Вера Хоружая» и др.

Сорта, включённые в Государ-
ственный реестр в 2012 году («День 
Победы», «Синенький скромный 
платочек», «Аделина», «Маршал 
Конев», «Маршал Соколовский», 
«Маршал Малиновский», «Маршал 
Бирюзов» – авторы сортов С. Аладин, 
В. Архангельский, Т. Полякова, О. 
Аладина, И. Окунева, С. Акимова), 
продолжают эту традицию.

К 70-летию По-
беды из гибридного 
фонда были отобраны 
новые сеянцы («Катю-
ша», «Ленинградская 
симфония», «Дорога 
жизни», «Ладога», «Ва-
силий Тёркин», «Жди 
меня», «Зарница», 
«Маршал Рокоссов-
ский», «Маршал Ба-
грамян», «Адмирал 
Кузнецов» – авто-
ры сортов С. Аладин,  
Т. Полякова, О. Аладина), 
посвященные дорогим име-
нам и событиям.

Подвиги героев извест-
ны, описаны в мемуарах и 
книгах, сыграны в кино, в 
память о них воздвигнуты 
монументы, памятники, 

мемориальные доски, их именами 
названы школы, военные училища, 
дивизии, улицы, площади и кораб-
ли.. Сирень – это тоже памятник, 
прекрасный, трепетный, живой. 
Такая память может быть всегда 
рядом с нами, у братских могил, 
у каждого дома, в каждом сквере 
и парке.

Один из наших первых сортов си-
рени посвящен знаменитому фрон-
товому полководцу – Маршалу Со-
ветского Союза Ивану Степановичу 
Коневу. Его блестящий талант стра-
тега, «гения внезапности», проявился 
во многих крупнейших операциях 
Великой Отечественной войны. Он 
как шахматист, обладал необыкно-

венной способно-
стью оценить всё 

поле сражения в 
целом и играть, 

не глядя на до-
ску, держа в уме 

расположение фигур. Перечень за-
слуг его огромен: командование 
Западным, Калининским, Северо-
Западным, 2-м и 1-м Украински-
ми фронтами, оборона Москвы, 
Ржевская битва, Курская дуга, осво-
бождение Украины, освобождение 
узников Освенцима, Висла и Одер, 
взятие Берлина. И.С. Конев первым 
встретился с войсками союзников на 
Эльбе, не допустил разрушения Кра-
кова и Праги. Памятник в Кракове 
поляки не так давно демонтировали, 
распилили и отправили в Киров. 
Но в чешской столице на площади 
Интербригады прижизненный па-
мятник полководцу стоит – в руках 
у него бронзовый букет сирени. О 
любви маршала к сирени знали все 
его близкие.

В день своего 70-летия, в декабре 
Иван Степанович получил в подарок 
от К.К. Рокоссовского, своего боево-
го друга, куст цветущей сирени.

Интересно, что И.С. Конев лично 
руководил операцией по разминиро-
ванию и спасению сокровищ Дрез-

денской галереи. Он говорил, что 
лицо Сикстинской Мадонны 

напоминало лицо его матери 
– простой крестьянки Ни-
кольского уезда Вологодской 

губернии.
Сирень «Маршал Ко-

нев» очень красива. Это 
невысокий округлой фор-
мы кустарник с длинными 
прочными цветоносами, 

многовершинными круп-
ными, широкими, очень 

плотными соцветиями и 
открытым цветением. Буто-

ны зеленовато-розовые. Аромат-
ные цветки крупные (до 3 см), мах-
ровые, асимметричные. Окраска 
заострённых лепестков розовато-
лиловая с голубым оттенком, слабо 
выгорает до голубовато-лиловой. 
Привлекателен контраст тёмно-
розовых, зеленоватых бутонов и 
голубовато-лиловых лепестков.

О.н. АлАдинА, 
доктор с.-х. наук, 

профессор.
Фото сортов сделаны автором

(Со стр. 1)

Сирень «День Победы»

Памятник Маршалу И.С. Коневу  
в г. Праге. В его руках — сирень

Это день, когда для 
м н о г и х  с е м е й  н а ш е й 
страны — это слезы памя-
ти о погибших за свободу 
Отечества и за свободу 
от немецкого ига ряда 
стран Европы. Об этом 
знают и молодые.  В их 
руках сегодня, 5 мая, будут 
многочисленные фотографии 
тимирязевцев, которые остались 
на полях сражений, не вернулись 
в свои семьи; их не дождались 
матери, не увидели жены и дети. 
Отрадно, если хранятся солдат-
ские треугольники и редкие фото-
графии. Память часто возвращает 
близких к семейным альбомам. И 
хорошо, что нынешнее поколение 
не знает, какой жестокой и страш-
ной была война.

По Лиственничной аллее идут 
студенты, представляющие раз-
ные факультеты. Входят обу-
чающиеся на военной кафедре и 
участники акции «Бессмертный 
полк». В парке уже собираются 
преподаватели и сотрудники вуза. 
Ректор академик РАН В.М. Луко-
мец открывает митинг, посвящен-
ный 71-й годовщине Победы. 

В выступлениях ректора, пред-
седателя Совета ветеранов нашего 
Университета Ю.И. Агирбова, 

Запомните
Каждый раз, в течение многих 
лет, когда приближается День 
победы, для многих из нас, уве-
рен, этот праздник, во имя ко-
торого так долго шла Великая 
отечественная война, это не 
только акт справедливости. 

нов В.Д. Стрель-
ца, выпускницы 
экономическо-
го факультета, 
к.эк.н., доцента 
И.Д.  Кропаче-
в о й ,  с т у д е н т а 
факультета при-
родообустрой-
ства и водополь-
зования Олега 

С и к о р с к о г о 
п р о з в у ч а л и 
слова о значе-
н и и  П о б е д ы 
советского на-
рода в Великой 
освободитель-
ной войне.

К  с т е л е  с 
именами по-
гибших возла-
гаются цветы. 
Г в о з д и к и  н е 
единственное, 
что может со-
хранить в на-
ш е м  с е р д ц е 

их имена
в е т е -

рана войны, про-
шедшего с боями от 
Москвы до Берлина 
В.П. Родина, вете-
рана 1-го экипажа 
АПЛ «К-19», кава-
лера многих орде-

воспоминания о победителях, 
трагически погибших юношах и 
девушках, почтить их память, чьи 
портреты сегодня и 9 мая будут 
видны многим участникам ше-
ствия к Красной площади. 

Не забывайте тимирязевцев, 
их имена, их мужество, задумы-
ваясь о том, что погибли многие 
из лучших, не успев проявить себя 
в жизни, не успев создать семьи 
и выбрать дорогу к будущему 
даже не успев окончить нашу 
академию. 

Помните их имена.

УСть- Медведицкий 

Храним мы па-
мять о родных

Памятный мемориал 
в парке академии

Мы тоже «Бессмертный полк»

Ветеран войны Г.Е. Скворцов 
и ветеран АПЛ К-19 В.Д. Стрелец

Сотрудники Университета на празднике
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 С приветственным словом вы-
ступил заместитель министра сель-
ского хозяйства РФ, академик РАН 
Александр Васильевич Петриков. 
Он отметил особую роль кафедры 
политической экономии в системе 
аграрного образования.

Президент Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ, 
первый вице-президент Между-
народной гильдии финансистов, 
д.э.н., профессор Алла Георгиевна 
Грязнова выразила особую призна-
тельность руководству за сохранение 
названия кафедры и её привержен-
ность историческим традициям.

Много теплых слов и поздрав-
лений было сказано в этот день 
гостями и участниками конферен-
ции, выступивших с научными 
докладами: А.А. Пороховским зав. 
кафедрой политэкономии МГУ 
имени М.В. Ломоносова,  А.В. Буз-
галиным проф. МГУ имени М.В. Ло-
моносова, М.И. Воейковым проф. 
Института экономики РАН, М.Л. 
Альпидовской проф. Финансового 
университета при Правительстве 
РФ, Г.В. Тимофеевой проф. РА-
ХиГС при Президенте РФ, В.В. 
Чекмаревым проф. Костромского 
госуниверситета, Д.Д. Лукмановым 
проф. Башкирского ГАУ и др.

Заведующий кафедрой поли-
тической экономии д.э.н., проф. 
Рафкат Сахиевич Гайсин в своём 
докладе раскрыл богатую полутора-
вековую историю кафедры. Это одна 
из первых кафедр, образованных в 
академии. 27 октября 1865 г. Импе-
ратор Александр II утвердил устав и 
штат Петровской земледельческой 
и лесной академии. В Уставе назван 
перечень кафедр и преподаваемых в 
академии 15 учебных дисциплин, в 
числе которых названа единственная 
экономическая дисциплина – по-
литическая экономия. 3 декабря 
1865 г. последовало распоряжение 
об открытии Петровской земле-
дельческой и лесной академии, а 
25 января 1866 г. (в Татьянин день) 
была прочитана первая лекция по 
политической экономии.

На протяжении многолетней 
истории кафедра приумножает 
сложившиеся традиции, развива-
ет образовательные программы и 
научные направления в области 
политэкономии. За 150 лет своего 
исторического развития прошла 
несколько этапов.

Каждый из них характеризуется 
достижениями. История кафе-
дры, исторические этапы её раз-
вития – это люди, работавшие на 
этой кафедре, обогатившие своим 
интеллектом, знаниями, опытом 
историческое лицо кафедры. И сре-
ди них в особом ряду стоят профес-
сора, руководившие коллективом 
в сложнейшие годы становления 
кафедры и в период её зрелости.

 Первый в этом ряду крупный 
российский общественный деятель, 
литератор, профессор Щепкин Ми-
трофан Павлович. Он руководил 
кафедрой в 1865-1870 гг., читая раз-
работанный им курс политической 
экономии в двух частях – теорети-
ческой и практической. Читались 
лекции и по отдельным проблемам 
статистики, сельскохозяйственной 
экономии. 

Под влиянием возникшего в 
обществе интереса к экономическим 

ИсторИческИй путь 

Свой 150-летний юбилей отпраздновала одна 
из старейших кафедр Университета – кафедра 
политической экономии. Этому знаменатель-
ному событию была посвящена проводимая в 
университете научная конференция «Аграр-
ный вопрос в политической экономии».
Поздравить юбиляра приехали выдающиеся 
ученые и деятели науки со всех концов Рос-
сии. Ректор РГАУ—МСХА имени К.А. Тими-
рязева, академик РАН Вячеслав Михайлович 
Лукомец сердечно поздравил коллектив ка-
федры с её юбилеем. 

Научная конференция, посвященная 
150-летию кафедры политической экономии

вопросам и недостатка соответ-
ствующей литературы на русском 
языке им были переведены и изданы 
сочинения зарубежных ученых, а 
также изданы свои труды по ста-
тистике и политэкономии. После 
отставки Щепкина отдельные темы 
по политэкономии преподавались 
проф. А.П. Людоговским в курсе 
сельскохозяйственной экономии.

Заметный след в дореволюци-
онной истории кафедры оставили 
профессора-представители дорево-
люционной российской аграрно-
политэкономической школы: Ива-
нюков Иван Иванович, Карышев 
Николай Александрович, Гер-
ценштейн Михаил Яковлевич, 
Железнов Владимир Яковлевич. 
Это великие ученые-экономисты 
эпохи аграрных перемен второй 
половины XIX века. Каждый из них 
– имел прекрасное высшее образо-
вание. Трудно переоценить их вклад 
в дело организации экономического 
образования, в разработку учебных 
курсов и исследование проблем по-
литической экономии, в том числе 
аграрного вопроса.

Научные и учебные труды этих 
ученых свидетельствуют о том, сколь 
обширны их кругозор и мировоз-
зрение.  Они прекрасно владели 
содержанием и методологией клас-
сической политической экономии, 
хорошо знали марксисткую эконо-
мическую теорию. Изучали основы 
зарождающегося маржинализма и 
неоклассической теории.

И.И. Иванюков один из первых 
экономистов глубоко изучил труды 
основоположников классической 
политической экономии и «Капи-
тал» К. Маркса. Читал лекции по 
разработанным им дисциплинам, 
которые включали разделы, посвя-
щенные различным экономическим 
теориям.

Он был близок с писателями 
Г. Успенским, Л. Толстым, А. Че-
ховым. Сам серьёзно занимался 
писательской деятельностью, пе-
чатая в «Русской мысли» «Очерки 
провинциальной жизни».  

Научные труды Н.А. Карыше-
ва преимущественно посвящены 
вопросам сельского хозяйства, в 
частности, хозяйства крестьянского. 
Он являлся защитником крестьян-
ских нужд и интересов, связанных 
с главным источником их средств 
существования – земледелием, 
принадлежал к числу убежденных 
защитников сельской общины, от-
стаивал вместе с тем необходимость 
расширения крестьянского землев-
ладения и землепользования. Им 
впервые был глубоко разработан 
вопрос о вненадельных крестьян-
ских арендах, показано громадное 
значение индивидуального земле-
пользования.

М.Я. Герценштейн, будучи де-
путатом Госдумы, выступал за при-
нудительное изъятие помещичьих 
земель, предостерегая от возможной 
деградации в этом случае культуры 
и экономики. За эту позицию его и 
убили монархисты-черносотенцы.

В начале ХХ в. на кафедру при-
шел один из наиболее известных 
экономистов-аграрников доре-
волюционного периода, глубо-
кий знаток аграрных отношений 
в России, автор крупных научных 
работ, сторонник последовательных 

аграрных реформ в стране Желез-
нов Владимир Яковлевич. Его 
важнейшие труды – «Очерки по-
литической экономии» (7 изданий) 
и «Историко-критическое исследо-
вание теории заработной платы». В 
сложнейшие годы (1917-1919 гг.), 
для которых были характерны про-
явления анархии и неуправляемо-
сти, ему был доверен высокий пост 
директора (ректора) Московского 
сельскохозяйственного института. 
Положение директора было не-
легким, но он успешно справился 
со стоящими в тот период времени 
перед институтом задачами. Ему 
приходилось вести работу, находясь 
между революционными студенче-
скими организациями (комитетом 
студенческой бедноты), академи-
ческим советом,  студенчеством 
дореволюционного набора.

Второй этап (1917-1990 гг.) раз-
вития кафедры, а также развития 
аграрной экономической теории 
связан с именами таких ученых, 
как Мирошкин Александр Яков-
левич, Путято Степан Михай-
лович, Чаянов Александр Ва-
сильевич, Кондратьев Николай 
Дмитриевич, Шмаков Александр 
Григорьевич, Крохалев Федор 
Сергеевич, Иванов Александр 
Серафимович, Никандрин Борис 
Дмитриевич, Пошатаев Ана-
толий Васильевич, Кирюшин 
Олег Иванович, Рыбаков Илья 
Самойлович, Кучкин Владимир 
Георгиевич и др.

20-е годы ХХ века – уникальный 
период в истории экономического 
факультета и кафедры политиче-
ской экономии, время великих 
открытий, связанных с именами 
таких всемирно известных профес-
соров академии, как Кондратьев 
Николай Дмитриевич и Чаянов 
Александр Васильевич (выпуск-
ник Академии).

Ученый с мировым именем Н.Д. 
Кондратьев исследовал важнейшие 
проблемы экономической теории, 

сделав величайшие открытия в об-
ласти политической экономии. Он 
научно обосновал принципиальные 
направления экономической поли-
тики, разработал теорию «длинных 
волн», теорию конъюнктуры и эко-
номической динамики. Концепция 
«Больших циклов Кондратьева» 
– крупный вклад в сокровищницу 
мировой экономической науки, 
в развитие современной полити-
ческой экономии. О ней знает не 
только каждый студент-экономист, 
концепция открыла целое направ-
ление исследований, продолжаю-
щихся по сей день. Курсы и дис-
циплины, которые преподавал 
Н.Д. Кондратьев: «Экономическая 
политика и конъюнктура», «Учение 
о сельскохозяйственных рынках и 
конъюнктуре», «Экономическая 
политика в России и на Западе», 
«Теория конъюнктуры», «Мировые 
сельскохозяйственные рынки». Он 
заведовал кафедрами «Экономиче-
ской политики в России и на Западе» 
и «Теории рынков». Николай Дми-
триевич был директором «Института 
конъюнктуры».

Среди блистательных имен, со-
ставляющих целое созвездие ученых-
аграрников знаменитой Петровки 
(Тимирязевки), прославивших нашу 
Отчизну на весь мир, безусловно, 
надо назвать имя великого русского 
ученого экономиста-аграрника, 
теоретика сельскохозяйственной 
кооперации, глубокого исследова-
теля и организатора науки, выдаю-
щегося педагога, создателя теории 
крестьянского хозяйства Алексан-
дра Васильевича Чаянова.

A.B. Чаянов принадлежит к 
плеяде выдающейся российской на-
учной школы ученых экономистов-
аграрников эпохи новой эконо-
мической политики начала XX 
столетия. Научное наследие A.B. 
Чаянова бесценно и бессмертно, 
потому что чрезвычайно актуально 
и в наши дни, когда в условиях 
переходного периода мы осваиваем 

новые экономические методы хо-
зяйствования. Его опубликованные 
экономические научные работы в 
настоящее время являются шедев-
рами экономической классики. Ряд 
проблем, над которыми сегодня 
работают ученые и производствен-
ники, нашли блестящее решение в 
его трудах. Это прежде всего про-
блема кооперации во всех ее формах 
и масштабах, приоритет человека и 
первичного трудового коллектива 
в процессе производства, оптими-
зация агропромышленного произ-
водства и т.д.

Заслуживает внимания ком-
плексный подход к анализу эко-

номики ведения сельского хозяй-
ства, включая вопросы его райо-
нирования, учета транспортных 
систем, внимания к отдельному 
крестьянскому хозяйству, а так-
же к процессам и возможностям 
«кооперативной коллективиза-
ции», предполагавшим увеличение 
экономической эффективности 
ведения сельского хозяйства за счет 
дифференциации и специализации 
кооперативов в целях выполнения 
отдельных задач внутри целостной и 
интегрированной системы, которые 
до сих пор остаются недостаточно 
оцененными.

Главной причиной этого была его 
трагическая гибель, после которой 
научные работы A.B. Чаянова долгое 
время были практически недоступны 
отечественным исследователям. Это 
была еще одна существенная утрата 
для отечественной науки и всей 
страны, поскольку разработки A.B. 
Чаянова были непосредственно со-
риентированы на сельское хозяйство 
России, в которой, по его словам: 
«русская статистика, работая совер-
шенно в иной среде, с совершенно 
иным кругом бюджетных явлений, 

А.В. Чаянов
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кафедры политической экономии

очень скоро исчерпала западноев-
ропейский опыт и была вынуждена 
перейти к постановке самостоятель-
ных задач для бюджетных работ и 
детально разрабатывать собственные 
методы...».

С 1927 г. кафедрой политической 
экономии заведовал профессор Ми-
рошкин Александр Яковлевич. 
Читал курсы лекций по «Политэ-
кономии капитализма», «Теории 
социалистического хозяйства», 
«Экономической политике». 

Путято Степану Михайловичу 
принадлежит важная роль по вос-
созданию кафедры, которая по сути 
дела формировалась заново. Он был 
прекрасный организатор учебного 

Р.С. Гайсин – основатель и идейный вдохновитель СНО «Звезды 
экономики».  Здесь студенты развивают новые подходы к организа-
ции студенческой научно-общественной деятельности, становятся 
исследователями, получают возможность в полной мере реализовать 
себя в науке, делиться творческими идеями и перенимать опыт вы-
дающихся деятелей науки, ученых, талантливых предпринимателей. 
Продолжая сложившиеся за полтора века истории кафедры тради-
ции, коллектив преподавателей, сотрудников, аспирантов развивает 
основные научные, образовательные направления деятельности, 
которые были сформированы предыдущими поколениями профес-
соров и преподавателей. 

Кафедра политической экономии сегодня является ведущей в 
системе теоретико-экономических кафедр ВУЗов аграрного про-
филя РФ. Залогом этого является то, что кафедра – частица Великой 
Тимирязевки, которая в течение полутора столетий с достоинством 
прошла через все зигзаги истории, и сегодня успешно продолжает 
дело своих великих предшественников – многих поколений про-
фессоров, преподавателей, студентов, отдавших немало сил и труда 
на благо своей родной академии.

Студенческое научное общество 
«Звёзды экономики»

Праздничное зседание 
в Малом зале здания аудиторий

Н.Д. Кондратьев

процесса, умелый лектор, который 
пользовался авторитетом у студен-
ческой молодежи. Им опубликовано 
свыше 50 работ. 

В  э т о т  п е р и о д  н а  к а ф е -
дре работали известные ученые 
политэкономы-аграрники про-
фессора Шмаков Александр Гри-
горьевич, Крохалев Федор Сер-
геевич, внесшие огромный вклад в 
развитие аграрной экономической 
теории, в совершенствование про-
цесса подготовки специалистов и 
научно-педагогических кадров.

 Известный ученый, организатор 
науки, талантливый педагог, проф. 
Иванов Александр Серафимович 
внес существенный вклад в аграр-

ную экономическую науку. Он автор 
более 170 научных и методических 
работ. Основные направления его 
научной деятельности: проблемы 
экономики переходного периода, в 
том числе вопросы собственности; 
глобализации мировой экономики; 
проблемы выхода из кризиса АПК 
России и др.

На кафедру в период работы в 
качестве заведующего А.С. Иванова 
пришли доценты Б.Д. Никандрин, 
А.В. Пошатаев, О.И. Кирюшин, 
профессора Н.И. Фролкин, В.Г. 
Кучкин и др. Каждый из них внес 
свой вклад в педагогический процесс, 
в научные исследования кафедры.

В 1999-2004 гг. кафедрой заведо-
вал Семенович Валерий Степано-
вич д.э.н., профессор. Он является 
крупным специалистом по вопросам 

дифференциальной ренты и интен-
сификации сельского хозяйства. 
Им сформированы научные шко-
лы: проблемы интенсификации и 
эффективности сельскохозяйствен-
ного производства Нечерноземной 
зоны РФ; вопросы земельной ренты 
и цены земли.  

В настоящее время кафедрой 
руководит Гайсин Рафкат Сахие-
вич, д.э.н., профессор, Почетный 
работник высшего профессио-
нального образования Российской 
Федерации, Заслуженный деятель 
науки Республики Башкортостан. 
Р.С. Гайсин член докторских дис-
сертационных советов: в РГАУ - 
МСХА имени К.А. Тимирязева,  
в МГУ имени М.В. Ломоносова, 
в Финансовом университете при 
Правительстве РФ.

Он председатель  научно-
методического совета кафедр эко-
номической теории сельхозву-
зов РФ, работал экспертом ВАК 
Министерства образования РФ, 
стипендиат «Государственной на-
учной стипендии для выдающихся 
учёных России», присужденной 
по результатам конкурса научных 
работ постановлением Президиума 
РАН. 

Им подготовлено 16 кандидатов 
и докторов наук; опубликовано более 
200 научных и учебно-методических 
работ объемом более 250 п.л., разра-
ботана концепция соотносительной 
стоимости и синтеза классической и 
неоклассической теорий ценности. 
Данная концепция послужила ме-
тодологической основой авторской 
теории циклических волн в развитии 
агропродовольственного рынка 
в долгосрочном периоде, а также 
авторской трактовки марксистской 
теории абсолютной ренты.

В.В. РахаеВа, 
доцент кафедры 

политической экономии

ИЗУЧаеТСЯ  В  УНИВеРСИТеТе  Не ПеРВЫЙ  ГОД

Изучение такой дисциплины 
осуществляется в стенах Тими-
рязевки не первый десяток лет. 
А поскольку только на русском 
языке проводятся занятия, в том 
числе и иностранных студентов, 
можно сказать, что наш «вели-
кий, богатый, могучий» стал для 
многих из них родным. 

Ведь именно в Тимирязев-
ской академии, а не у себя на 
родине получают сельскохозяй-
ственное образование магистры 
Алшабеби Аль Хаттаб Нихад 
Муса, Фаравн Халид Кадим 
Фаравн, Алжавхар Али Еззат 
Махди (Ирак), Хуссейн Мохамад 
(Сирия), Мханго Дженстон (Зам-
бия), Цзянь Янь и Сун Юйцзе 
(Китай), Мухаммадазим Мухам-
мадалии (Таджикистан).

«Русский язык как иностранный»

Сун Юйцзе приехала из Китая, чтобы в России, в Тимиря-
зевской академии, получить специальность по направлению 
«Менеджмент агропромышленных компаний». А Алжавхар 
Али Еззат Махди, посланец Ирака, на факультете техниче-
ского сервиса в АПК мечтает выучиться на агроинженера

Алшабеби Аль Хаттаб Нихад Муса на факультете агроно-
мии и биотехнологии выбрал для себя такое интересное и 
важное направление, как «Технологии и машины коорди-
натного земледелия», что непременно пригодится ему, как 
специалисту-аграрию, в родном Ираке

Фото Г. Белых
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В редакцию зашла Ирина Вя-
лых – студентка гуманитарно-
педагогического факультета. За 18 
лет одна роль в её жизни накладыва-
лась на другую, не заменяя, а лишь 
дополняя то, что уже в ней имелось. 
Житель старинного городка, дочь 
преподавателей, член творческого 
коллектива, студентка, староста 
и просто девушка, смотрящая на 
мир с улыбкой – это всё о ней. Рас-
положившись поудобней на стуле, 
она готовится рассказать о себе, а 
мы готовы познакомить читателей 
с одной из многих, кто обучается в 
Тимирязевской академии.

1563 год. На берегу реки Дон 
у устья речки Вязовенки располо-
жился город Данков, являющийся 
необходимым звеном в системе 
пограничных укреплений (Бел-
городская засеченная черта). По-
лучив своё название от древнего 
города-крепости Донкова, этот 
укрепленный сторожевой пост на 
государственной границе защищал 
окраины страны от вражеских 
атак. Сейчас это тихий неболь-
шой городок с население в 20000 
человек. 

Год назад, одна из его житель-
ниц в лице Иры, окончив школу 
и сдав экзамены, перебралась в 
столицу для получения новых зна-
ний по специальности «Профес-
сиональное обучение. Экономика 
и управление». 

Это решение пришло не сразу. 
Сначала сформировалось желание 
стать педагогом. Наблюдая с малых 
лет за преподавательской деятель-
ностью родителей, Ира хотела 
пойти по их стопам. Но на послед-
нем году обучения в школе возник 
нелегкий вопрос: «Куда именно 
поступать?». Здесь уже к выбору 
решения подключился брат. 

Аспирант Московского госу-
дарственного агроинженерного 
университета имени В.П. Горяч-
кина не хотел далеко отпускать 
сестру, чтобы в любой момент 
помочь и позаботиться о ней. Не 
без помощи семьи Ирина теперь 
студентка 202-й группы II курса 
Московской сельскохозяйствен-
ной академии имени К.А. Тимиря-
зева. Этим выбором она довольна. 
Хочется всё больше и больше по-
гружаться в особенности будущей 
профессии. 

А они есть. И немало. Ведь быть 
педагогом – это не только про-
верить, выучил ли человек то, что 
было задано, это намного больше. 
Уже с первого курса тебе привива-
ют такие качества, как ответствен-
ность, терпимость, понимание и 
умение грамотно передать свои 
знания. Практиковать некоторые 
из них у Иры есть возможность уже 
сейчас. Смеясь и пожимая плеча-
ми, она может лишь догадываться, 
почему еще на первом курсе её 
выбрали старостой. Но теперь это 
не столь важно, теперь есть серьез-
ные обязанности, которые нужно 
выполнять. Любой конфликт, 

В один из весенних дней в редакцию 
нашей газеты зашла

староста 
Ира

любая проблема, любое 
недопонимание, связан-
ное со студентами своей 
группы, Ирина старается 
уладить. Она всегда рада 
помочь, подсказать и 
отругать, если на то бу-
дут веские причины. Но 
желание в любой момент 
подставить дружеское 
плечо зависит не от на-
значения старостой. Всё 
дело в характере. И толь-
ко в нем. 

Смесь серьезности 
и задора легко совме-
щаются в  студентке. 
Для проявления себя 
вне учебного заведения, 
ещё в школьные годы 
были выбраны такие 

виды деятельности, как театр 
и ансамбль эстрадной песни и 
танцев. Сейчас, стараясь больше 
времени уделять все-таки учебе, 
было решено продолжить танце-
вать, но не вступая в какой-либо 
кружок. 

Теперь она выступает за свой 
факультет на праздниках вуза. 
Рассказывая о сцене, Ирина пере-
полняется восхищением. То удо-
вольствие, которое она получает 
во время танцев, придает ей сил. 
И даже если репетиции были не-
вероятно изматывающими, апло-
дисменты – лучшее лекарство от 
усталости.

Говоря об одном виде ис-
кусства, невозможно не раз-
вернуть эту тему более подробно 

и расспросить о 
творчестве в дру-
гих отраслях. Так 
выяснилось, что, 
познакомившись 
ещё в школе с твор-
чеством Сергея Есе-
нина, Ира до сих 
пор перечитывает 
некоторые из его 
произведений. Этот 
широко известный 
поэт XX века любим 
многими, его стихи 
трогают душу и вы-
зывают восхищение. 
Поэтому симпатия к 
нему вполне ясна, но 
какова была неожидан-
ность, когда из всех пи-
сателей предпочтение досталось 
Льву Николаевичу Толстому, в 
частности, его величайшему про-
изведению «Война и мир»! Рус-
ская литература сложна, её нужно 
понять, прочувствовать, она тесно 
связана с историей. В связи с этим 
удивительно и приятно узнать, 
что есть люди, которые еще в 
школьные годы смогли преодо-
леть все сложности и открыть для 
себя невероятный мир классиков, 
произведения которых актуальны 
по сей день.

Возвращаясь к студенческой 
жизни, хотелось услышать по-
желания студентам, особенно 
первокурсникам. Что может ска-
зать человек, отучившись уже год, 
участвуя в праздниках, являясь 
старостой, совмещая в себе сёрьез-

ность и веселье? Немного обдумав, 
Ира произносит: «Не сидите в 
общежитие или дома без дела. 
Узнавайте новое, познавайте наш 
Университет, различные кружки, 
Москву, будьте активными и лю-
бознательными!». 

От её энергии становится тепло, 
из её рассказа осознаёшь, насколь-
ко увлекает студентку творчество, а 
после пожеланий сразу понимаешь, 
что она – личность, и ты общаешь-
ся с серьёзным человеком. И нельзя 
не сказать, как приятно было с ней 
познакомиться. 

А если кто-то, последовав её 
примеру, захочет поведать о себе, 
своей истории, близких людях, 
родных местах или ярких событиях 
в жизни, они всегда смогут поде-
литься с нашей газетой, а мы до-
несём до читателей этот рассказ. 

Дерзайте!

Татьяна Федорович,
корр. газеты «Тимирязевка»

Ира Вялых 
на сцене

На любимой
 Лиственничной аллее

Покровский мужской монастырь

Георгиевский собор. Город Данков, Липецкая область

Река Дон
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Борьба – один из самых древ-
них и любимых народами видов 
спорта.  Действия борца направле-
ны прежде всего на преодоление 
сопротивления соперника. Эта 
специфика борьбы делает её цен-
ным прикладным видом спорта 
и представляет большие возмож-
ности для воспитания смелости, 
инициативы, настойчивости и 
других морально-волевых качеств. 
Борцовские поединки представля-
ют собой увлекательное зрелище и 
привлекают большое количество 
людей. Спортивные поединки 
мобилизуют все способности спор-
тсменов. В РГАУ-МСХА имени 
К.А. Тимирязева активно разви-
ваются различные направления 
единоборств – самбо, дзю-до, 
Греко-римская и вольная борьба, 
ММА – бои без правил, бокс, кик-
боксинг.

Старейшим и любимым видом 
в Университете является вольная 
борьба. В поединках вольной борь-
бы разрешается выполнять захваты 
и действовать ногами. Цель схватки 
– положить противника на спину. 
Вторым по популярности видом 
борьбы, можно назвать Греко-
римскую. В ней разрешаются захва-
ты только выше пояса, запрещены 
захваты ног и болевые приёмы. 
Конечная цель схватки, как и в 
вольной борьбе, положить сопер-
ника на спину, сделать «туше». 

Студенческая вольная борьба 
в нашем Университете имеет бога-
тую историю, начало которой было 
положено в 80-х годах. 

Первым тренером и основопо-
ложником вольной борьбы в акаде-
мии был серебряный призер Олим-
пийских игр Мюнхена (1972 г.) 
– Страхов Геннадий Николаевич. 
Стремительное развитие вольная 
борьба получила в период работы 
мастеров спорта СССР Завьялова 
Анатолия Ивановича и Жабина 
Юрия Федоровича, а также МСМК 
Диадорова Алексея Григорьевича. 
Под руководством этих выдающихся 
тренеров на Чемпионате академии во 
всех весовых категориях принимали 
участие МСКМ и МС СССР, а 
именно ЗМС СССР, призер Чемпио-
ната Мира, Чемпион Европы Тарам 
Магомадов, МСМК Айгумов, МС 
СССР Александр Седых, Дудаев 
Сайди, Магомадов Сиряжди и др. 
В борцовском зале Тимирязевки 
демонстрировали свое мастерство 
перед студентами сборной команды 
спортсмены мирового уровня: Олим-
пийский чемпион и чемпион мира 
Павел Пенигин, четырехкратный 
чемпион мира Салман Хасимиков, 
и Олимпийский чемпион в Лондоне 
(2012 г.) Джамал Отарсултанов.

Студенты сборной команды по 
вольной и Греко-римской борьбе 
принимают активное участие и 
занимают высокие места в соревно-
ваниях различного уровня. Напри-
мер, Мусаев Магомед участвовал 
в Олимпийских играх 2012 года в 
Лондоне, Аюбов Алихан участник 
Чемпионата Мира 2013 года, где 

Спасибо Автору за это!
Уникальное созвездие борцов вольников и Греко-римской борьбы, 

их тренеров предстанет в публикации «С корабля на бал» доцента кафе-
дры физической культуры Вячеслава Ивановича Дубатовкина, нашего 
доброго автора и преподавателя. Его газетные материалы, как всегда, 
вызывают повышенный интерес читателей. Ведь он пишет ярко, увле-
кательно, называя и героев своих очерков и их достижения. Причем, 
заметки В.И. Дубатовкина всегда доброжелательны. Отрадно, что «С 
корабля на бал» появилась в год, юбилейный для нашей газеты, когда 
«Тимирязевке» исполнилось 90 лет.

Мы поздравляем В.И. Дубатовкина с очередным газетным всту-
плением в тему физкультуры и спорта, которой он ярко служит много 
лет, соединяя работу с журналистикой. Автор продолжает создавать на 
газетных полосах летопись спортивных достижений тимирязевцев. Без 
его умелого пера журналиста многое осталось бы читателям неизвест-
но. Более 10 лет создавать спортивную эпопею Университета —значит 
очень много.

С корабля 

на балзанял второе место. Студенты – 
борцы выступают в Чемпионатах 
Европы, России и международных 
турнирах, где занимают достойные 
места.

 Наиболее выдающиеся борцы 
последних 5 лет РГАУ-МСХА, ко-
торые приносили громкие победы 
– Гаджиев Шамиль, Аюбов Али-
хан, Иманшапиев Ахмед, Закриев 
Камалдин, Суменов Магомед, Му-
саев Магомед, Арчиханов Рамазан, 
Юнаев Аслан, Исаев Адам.

Каждый год команды по воль-
ной и Греко-римской борьбе, под 
руководством старшего тренера 
команды, мастера спорта России, 
доцента Исмаила Саид-Хасановича 
Мусаева, выступают в различ-
ных соревнованиях, начиная со 
Спартакиады РГАУ-МСХА, за-
канчивая отборочными на этапы 
Кубка России. Успешное вы-
ступление на соревнованиях во 
многом зависит от тщательной и 
глубоко продуманной подготовки 
команды, наличия спортсменов с 
высокими разрядами, мотивации 
и других факторов. Конечная цель 
соревнований – определить силь-
нейшего участника и сильнейшую 
команду. Сезон 2015-2016 не стал 
исключением.

XXVIII Московские Студен-
ческие Игры в ноябре 2015 года 
открыл массовый тур по борьбе 
Греко-римского стиля. В массовом 
туре принимают участие молодые 
борцы, имеющие массовые раз-
ряды (от 3 до 1). В состязаниях 
приняли участие 25 команд вузов 
города Москвы. Команда РГАУ-
МСХА, в упорной борьбе добилась 
максимального результата – стала 
первой. Кстати, в туре мастерства 
наши студенты стали шестыми. В 
туре мастерства участвуют спор-
тсмены, начиная с кандидатов в 
мастера спорта и выше. 

Соревнования по вольной 
борьбе Спартакиады РГАУ-МСХА 

всегда были пер-
вой ступенькой 
в отборе студен-
тов в сборную 
команду, кото-
рая выступала 
на Московских 
Студенческих 
Играх, Финале 
У н и в е р с и а д ы 
М и н и с т е р с т в а 
сельского хозяй-
ства, Кубке Москвы 
по вольной борьбе, 
этапах России. 

В 2016 году очень плотный гра-
фик: 16 марта Спартакиада РГАУ-
МСХА, 24-26 марта Кубок Москвы 
(«Стенка на стенку»), с 28 марта по 

2 апреля – массовый тур по вольной 
борьбе, с 10 по 15 апреля – Финал 
Универсиады Министерства сель-
ского хозяйства, а по окончанию 
(18-20 апреля) проходит мастер-
ский тур по вольной борьбе XXVIII 
Московских Студенческих Игр. 
В мае нашим борцам предстоит 
участие в Чемпионате России по 
вольной борьбе среди студентов 
города Москвы.

  Финал Универсиады Ми-
нистерства сельского хозяйства 
проходил на базе Пермского ГАУ. 
Ректор университета – выпускник 
МСХА, доктор сельскохозяй-
ственных наук, Юрий Николаевич 
Зубарев тепло приветствовал нашу 
команду по вольной борьбе. Со-
ревнования проводились четыре 
дня. Первыми эстафету приняли 
борцы Греко-римского стиля. В 
этом виде участвовали 17 команд 
сельскохозяйственных вузов Рос-
сии. Наши ребята заняли 8-е место. 
По окончанию выступлений по 
Греко-римской борьбе стартовали 
состязания борцов вольного стиля. 
Здесь участвовали уже 28 команд. 
Нашим спортсменам также удалось 
зацепиться в десятке сильнейших. 
8-е место – результат команды по 
вольной борьбе. Бронзовым при-
зёром в весовой категории до 74 кг 
стал студент факультета экономики 
и финансов Станислав Аркелов.

 По возвращению в Москву 
команде по вольной борьбе при-
шлось, считай, что, с поезда, при-
нимать участие в туре мастерства 
Московских Студенческих Игр. 
Несмотря на травмы и выбывших 
лидеров команды, тимирязевцы 
заняли третье место. Бронзовые ме-
дали завоевали студенты Рамазан 
Маммаев (65 кг), Даниил Дробязко 
(86 кг), Ратмир Сулейманов (125 
кг). В Кубке Москвы, проходив-
шем традиционно в Строительном 
Университете, вольники заняли 
4-е место.

По итогам прошлого года вы-
ступления борцов вольного стиля 
и Греко-римской борьбы принесли 
нашему Университету 756 очков. В 
этом сезоне стартов было гораздо 
больше, и показатели будут несо-
мненно выше, несмотря на отсут-

ствие в команде мастеров спорта 
и «международников», как это 

было раньше. Но борьба 
продолжает активно раз-

виваться. 
В этом году впервые 

среди мужчин были 
проведены соревно-
вания по дзю-до в 
рамках Спартакиады 
РГАУ-МСХА имени 
К.А. Тимирязева. 
Хочется пожелать 
всем спортсменам-

борцам, их тренерам 
дальнейших успехов 

в их начинаниях и ,ко-
нечно же, красивых 

побед. 
В.И. ДубатоВкИн.

Доцент кафедры 
физической культуры

Победители Универсиады 
Минсельхоза России: 

Дациев Зубаир, Гаджиев 
Шамиль, Суменов 

Магомед, Таучелов Тимур Сборная РГАУ-МСХА 
им. К.А. Тимирязева 

на финале Универсиады 
Минсельхоза РФ 

в г. Пермь 2016 год.

Ректор Пермского аграрного университета – 
выпускник МСХА, доктор сельскохозяй-

ственных наук, Юрий Николаевич 
Зубарев и тренеры команды 

по вольной борьбе РГАУ-МСХА 
И.С.Х. Мусаев (слева) 

и К.Д. Пaхомов

Призёры и финалисты 
Спартакиады РГАУ-МСХА
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к защите Отечества

Подготовка офицеров за-
паса в гражданских вузах 
не является новизной. 
Такая форма подготовки 
военных кадров имеет 
свою историю. Она берёт 
начало из глубины веков 
и относится к периоду ре-
форматорской деятель-
ности Петра I. Именно он 
создал регулярное войско 
и систему подготовки во-
енных кадров в России. 

Из  ИсторИИ  военной  кафедры  унИверсИтета

Вождение танков Т-26 (без 
башни) впервые начало прово-
диться в 1932-1933 учебном году на 
учебном сборе. Первый учебный 
сбор студентов прошел в 1932 году 
после окончания второго курса в 
окрестностях села Хорошево на 
Ходынском поле. В последующие 
годы учебные сборы проходили в 
Покрово-Стрешнево на базе «ОСО-
АВИАХИМ». При прохождении 
учебного сбора в войсках студенты 
зачислялись на должности курсан-
тов сроком на один месяц.

Второй (двухмесячный) учеб-
ный сбор студентов проходил после 
окончания третьего курса. Первый 
месяц студенты стажировались на 
должность курсанта, а в течение 
второго месяца студенты факульте-
та электрификации стажировались 
на должности командиров танко-
вого взвода, а студенты факультета 
механизации — на должности заме-
стителя командира танковой роты 
по технической части.

В последующие годы учебные 
сборы студентов проходили в 3-м 
учебном танковом полку г. Москвы, 
в г. Рязани (в танковой бригаде), в 
Нарофоминске, в Гороховецких ла-
герях и в городе Полоцк (БССР).

На учебных сборах студентов 
переодевали в военную форму. Орга-
низационно из студентов института 
формировали 1-й и 2-й батальоны.

В те годы в МИМЭСХ существо-
вал студенческий духовой оркестр. 
Оркестр выезжал на сбор ежегодно. 
К месту учебного сбора студенты 
транспортировали свою материаль-
ную часть (танк без башни, трактор, 
тренажер и необходимое для поле-
вой учебы имущество).

Следует отметить и такую важ-
ную воспитательную деталь - уча-
стие студентов института в парадах 
на Красной Площади наравне с 

подразделениями РККА в период 
с 1933 по 1938 гг. Это прославляло 
студентов и институт.

Вспоминает студент — военорг 
МИМЭСХа, член комсомольского 
бюро Николай Андреев: «...Каждый 

раз, когда мы выстраивались в бата-
льонную «коробку» у здания ГУМ, 
Народный Комиссар Обороны 
СССР К.Е. Ворошилов, объезжая 
построение войск перед прохожде-
нием торжественным маршем по 

брусчатке, подъезжал к нам верхом 
на коне и здоровался с нами – 
«Здравствуйте, товарищи Красные 
студенты!» Затем он поздравлял с 
праздником, а мы громогласным 
троекратным «Ура!» отвечали ему. 

Это нас окрыляло, и мы еще ста-
рательнее относились к изучению 
военного дела.

Когда стажировка и выпускные 
экзамены по военной подготовке у 
студентов института заканчивались, 
им присваивалось офицерское 
звание — младший лейтенант за-
паса. Они получали возможность 
проходить службу в армии в долж-
ности командира танкового взвода 
и заместителя командира танковой 
роты по технической части. Вы-
пуск студентов, как инженеров 
и офицеров запаса, проходил в 
торжественной обстановке. Так, на-
пример, на первом выпуске 1933 г. 
присутствовали Нарком земледелия 
СССР и начальник вневойсковой 
подготовки Московского военного 
округа.

Шли годы, военная кафедра 
расширялась, совершенствовалась 
учебно-методическая работа, улуч-
шалась учебно-материальнуя база. 
За 1934-1936 гг. на военной кафедре 
дважды увеличивалось число препо-
давателей. На кафедру прибывали 
новые преподаватели: Киселев И.И., 
Петров П.А., Сережков Н.П., Степа-
нов С.И. и Цыганков В.Н.. Они были 
кадровыми офицерами РККА.

Увеличивалось число выпуск-
ников. В 1935 - 1936 учебном году 
выпуск офицеров запаса составил 
80 человек, а в последующие годы 
- 200 и более человек в год. Всего с 
1931 по 1941 гг. было подготовлено 
около 2200 офицеров запаса.

Наступил 1938-й – тревожный 
год. Созревал конфликт  на Дальнем 
Востоке, японские милитаристы за-
хватили часть территории Китая и 
напали на Монголию. На основании 
договора от 1924 г. СССР ввел войска 
на территорию МНР. 

Преподаватели высшей вневойсковой подготовки. (1936 г.)
Стоят (слева направо): Рыбальский Николай Григорьевич, Титов Сергей. Иванович, Петров Павел Африканович, 
Тесаков Иван Иванович, Сережников Н.П. Сидят (слева направо):Шпилевский Михаил Иванович, Степанов С.И., 
Цыганков В.Н., Щербаков А.И.

(Печатается с продолжением)

(начало  в № 1-2 и 3-4 за  2016 год) ГОТОВНОСТЬ 

Мир 
глазами студентов

восПомИнанИя  о  тИмИрязевцаХ

студенческого театра  
МСХА в XX веке 

(по материалам вузовской печати)

Из ИСТОРИИ

Многие годы, десятилетия «душой» Дома культуры была уникальная женщина – Кира Плато-
новна Черданцева. Когда ей было 4 года отец, художник по профессии, привез дочку на премьеру 
балета Р. Глиэра «Красный мак». Потрясение было настолько сильным, что девочка решила стать 
актрисой и уже в школьные годы занималась в студии Театра юного зрителя, где ее учителем стала 
замечательная русская актриса В.А. Сперантова. В 1939 г. Кира Платоновна поступила в музы-
кальное училище при Московской консерватории, брала уроки у известной певицы К.Н. Дорлиак. 
Затем К.П. Черданцева ушла работать в Театр оперетты, но 
Великая Отечественная война круто перевернула ее жизнь. 
Уже 24 июня 1941 г. она записалась на курсы медсестер, 
стала работать корректором на Центральном телеграфе, а 
затем в составе концертной бригады ездила выступать перед 
бойцами на фронтах.

Имея за плечами диплом музыкально-педагогического 
училища, Кира Платоновна в 1951 г. пришла работать 
в Дом культуры ТСХА заведующей детским сектором 
и руководителем танцевального ансамбля «Каблу-
чок». В 1967 г. она сменила на посту директора Дома 
культуры Юрия Николаевича Ляпина. Заслуженный 
работник культуры РФ К.П. Черданцева была награж-
дена медалью ордена «За заслуги перед Отечеством»  
II степени. Именно при ее активном участии и был создан 
Народный театр академии.

(Продолжение. начало  в № 1-2, 3-4 за  2016 год)

Н.Л. Зайцева

(Печатается с продолжением.)

ПРОЛОГ
(начало  в № 1-2  2016 года)

Живописный автограф на память

На озере

После занятий — хороша каша!Учебные 
стрельбы

Кира Платоновна и Ирина 
Сергеевна с актерами театра

И век назад тогда в Петровке,
Не в Камергерском иль Покровке,
Где МХАТ, а в МСХ — своё
Для Мельпомены есть жильё!

На Рождество или на Пасху
Показывали в лицах сказку, 
Изящный модный водевиль
Комедию — весёлый стиль.
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служивший России»

(Печатается с продолжением)

В.Г. ЛошакоВ.
Заслуженный 

деятель науки России, профессор, 
член Совета Роо г. Москвы 

«Дети Великой отечественной 
войны 1941-45 гг.»

(Начало в №№ 13-16, 17-18 за 2015 г.)

Профессор Лошаков Владимир Григорьевич помнит 
много, пишет часто. Наряду с научными статьями, 
монографиями, учебниками его, как настоящего 
журналиста, всегда интересовало понять своих со-
временников. Дни его жизни дали ему такую возмож-
ность  — талантливых людей, умных преподавателей 
всегда находилось очень немало в академии. Они были 
рядом – студенты ли из его поколения выпускников 
или ученых, ведущих его к получению высокой про-
фессии специалиста агрономического факультета, 
профессии ученого – исследователя, преподавателя, 
руководителя педагогического факультета. Он многое 
видел, познавал, и, передавая свои знания другим, не 
мог не удивляться талантливости тех, кто был рядом 
с ним на студенческой скамье или за профессорской 
кафедрой. Вот эта удивленность людьми и стала причи-
ной, что усадила его за писательский стол. Сегодня мы 
открываем страницы его последней книги «Если имя 
твое – Тимирязевец». И с согласия автора продолжаем 
печатать очерк о его добром друге из Испании.
  

«Рожденный в Испании – 
Зыряновская МТС обслужи-

вала семь колхозов, и Хесус по-
стоянно находился в разъездах по 
этим хозяйствам, расположенным 
в предгорной части Алтая с резко 
континентальным климатом и со-
почным рельефом.

Суровая зима, жаркое засушли-
вое лето, быстрый переход от зимы к 
лету и от лета к зиме создавали боль-
шое напряжение во время посевной 
кампании и при уборке урожая.

Хесус писал об интересной 
агрономической работе, о много-
национальном коллективе МТС, 
о самобытной жизни жителей, о 
красоте местной природы. Но в 
письмах не было даже намека на 
какие-то трудности и проблемы. 
О них мы узнали уже потом из 
рассказов Хесуса и Кира после их 
возвращения с целины.

 В июне 1956 года приказом по 
Восточно-Казахстанскому Облсель-
хозуправлению Хесуса переводят на 
Зыряновскую селекционную стан-
цию заведующим агрохимической 
лабораторией, назначили на работу 
в соответствии с основной специ-
альностью, полученной в ТСХ.

Однако научная работа на селек-
ционной станции требовала дальней-
шего повышения квалификации, и в 
1957 году Хесус Пекеньо поступает в 
аспирантуру на кафедру агрохимии 
Тимирязевской сельскохозяйствен-
ной академии. В этом же году его 
брат и две сестры, которые прибыли 
вместе с ним в 1937 году в СССР, воз-
вращаются на родину, в Испанию.

Белорусские будни
Но Хесус остался в Советском 

Союзе, чтобы продолжить образо-
вание. В 1960 году после успешной 
защиты кандидатской диссертации 
Хесуса в числе других молодых 
ученых-тимирязевцев направляют 
в Белоруссию на организацию 
Гомельской сельскохозяйственной 
опытной станции, где он прорабо-
тал заведующим отделом защиты 
растений до 1962 года.

Многие из этих научных со-
трудников в дальнейшем стали 
видными учеными, партийны-
ми и советскими деятелями. Так, 
научно-организационную школу 
этой опытной станции прошел друг 
Хесуса Петровича тимирязевец 
A.M. Артюшин, который долгие 
годы возглавлял Главк химизации 
Министерства сельского хозяйства 
СССР, создавал и руководил всей 
агрохимической службой нашей 
страны, был директором ЦИНАО.

Профессор 
Гаванского университета
В 1962 году Хесуса направляют 

в спецкомандировку на Кубу, где 
он в течение трех с лишним лет 
работал профессором Гаванского 
университета по курсу агрохи-
мии. Кроме преподавания, Хесус 
Петрович занимался научной и 
учебно-методическй работой, на-
писал ряд учебников по агрохимии 

и агрикультуре.
Эта командировка Хесуса на 

Кубу пришлась на время Карибско-
го кризиса, когда предельно обо-
стрились отношения между СССР 
и США, и без того натянутые со-
стоянием «холодной» войны между 

нашими государствами. Тогда мир 
стоял на пороге третьей мировой 
войны и, находясь в эпицентре со-
бытий, Хесус, как и другие коман-
дированные советские специалисты, 
постоянно испытывал напряжение 
блокадной жизни на Острове Сво-
боды. Об этой своей опасной и 
экзотической командировке он рас-
сказывал много интересного.

Хесус вообще был хорошим 
рассказчиком, и я от него узнал 
о его жизни и учебе в детском 
доме-интернате, о почвенных экс-
педициях в Тувинскую республику, 
о работе на целине, о Кубинской 
эпопее, об Испании, которую он 
хорошо знал и любил, несмотря на 
то, что ему пришлось покинуть её в 
раннем детстве.

Он любил свою профессию, мно-
го работал, был идейно убежденным 
коммунистом и большим другом и 
патриотом нашей страны.

В Университете 
Дружбы Народов

После возвращения с Кубы Хе-
сус Петрович в 1966 году был избран 
на должность ассистента кафедры 
общего земледелия сельскохозяй-
ственного факультета Университета 
Дружбы Народов имени Патриса 
Лумумбы.

В этом университете он прора-
ботал без малого 40 лет – большую 
часть своего 55-летнего научно-
педагогического и трудового стажа.

В 1968 году его избирают доцен-
том той же кафедры. В этой долж-
ности Хесус Петрович проработал 
до защиты докторской диссертации 
в 1975 году. В 1978 года его избира-
ют профессором кафедры общего 
земледелия, а с 1979 по 1998 год он 
– заведующий этой кафедрой. По-
сле объединения кафедры общего 
земледелия и кафедры растениевод-
ства с 1998 по 2003 год он работал 

профессором по специальности 
«общее земледелие» .

  Научные интересы Х.П. Пеке-
ньо были многогранны и связаны 
с решением актуальных проблем 
современного земледелия. Это, 
прежде всего,разработка новых 
приемов эффективного использо-
вания пахотных земель, в основном, 
за счет биологизации и интенси-
фикации процессов, поддержание 
экологического равновесия за счет 
специализации севооборотов при 
модновременном сохранении и по-
вышении плодородия почвы.

Ученый-селекционер
Его интересовали вопросы пи-

тания растений и разработка хи-
мических и агротехнических мер 
борьбы с сорными растениями, 
вредителями и болезнями сельско-
хозяйственных культур как в уме-

ренном поясе, так и в тропическом 
земледелии. Большое внимание 
Хесус Петрович уделял вопросам 
селекции и семеноводства озимой 
пшеницы, других зерновых и зерно-
бобовых культур. Учитывая состав  
студентов и специфику подготов-
ки специалистов по агрономии в 
Российском Университете Дружбы 
Народов, он досконально изучил 
тропическое земледелие и издал 
несколько монографий, учебников, 
а также серию учебных пособий по 
этим вопросам.

Х.П. Пекеньо постоянно следил 
за новинками в научной и педа-
гогической литературе, хорошо её 
знал и умело использовал в учебном 
процессе. При переходе коллектива 
РУДН на двухуровневую систему 
подготовки специалистов сельского 
хозяйства – бакалавров и маги-
стров – он принял активное участие 
в разработке новых учебных планов 

и учебных программ, в издании но-
вых учебников и учебных пособий, в 
оснащении аудиторий наглядными 
пособиями, в компьютеризации 
учебного процесса.

З а  в е с ь  п е р и о д  н а у ч н о -
педагогической деятельности док-
тором сельскохозяйственных наук 
профессором Х.П. Пекеньо было 
опубликовано множество научных 
трудов. Среди них три учебника: 
«Агрохимия. Теоретический курс», 
«Агрохимия. Практический курс» и 
«Практикум по физиологии расте-
ний» – общим объемом 85 печатных 
листов, изданных на испанском 
языке во время спецкомандировки 
на Кубу. Все они многократно пере-
издавались, и по этим учебникам и в 
настоящее время идет преподавание 
во многих испано-говорящих стра-
нах Латинской Америки.

В 1972 году был выпущен учеб-
ник Х.П. Пекеньо «Гербициды 
и их применение в умеренной и 
тропической зонах» – объемом 15 
п.л., в 1975 году - «Сорные растения 
тропических и субтропических зон» 
– 17 п.л., в 1984 году - «Тропическое 
земледелие» - 27 п.л.(5), в 1988 году 
– «Практикум по тропическому 
земледелию» – 17 п.л.(б). В 1988 
году в соавторстве с В.Ф. Ладо-
ниным и Д.Д. Давыдовой Хесус 
Петрович написал и издал учебник 
«Химические средства защиты рас-
тений в тропиках и субтропиках».

Все эти учебники изданы с 
грифом Минвуза СССР и рекомен-
дованы для преподавания в сель-
скохозяйственных вузах страны. 
Кроме этого, Х.П. Пекеньо является 
автором 16 учебных пособий по 
специальности и более 100 научных 
публикаций.

Хесус Пекеньо участвовал в меж-
дународном научно-техническом 
сотрудничестве с учеными из Гер-
мании, Белоруссии и других стран. 
Совместно с белорусскими учеными 
и специалистами он работал над 
выведением и размножением новых 
высокоурожайных сортов озимой 
пшеницы. Многие хозяйства Бело-
руссии и Центрального Нечерно-
земья закупали и высевали на своих 
полях семена высокоурожайных со-
ртов озимой пшеницы, выведенных 
и размноженных на эксперимен-
тальных полях с непосредствен-
ным участием Хесуса Пекеньо. Его 
энергии и энтузиазма хватало на 
все этапы внедрения нового – от 
опытной делянки с новыми сортами 
пшеницы до сотен и тысяч гектаров 
сортовых посевов на производстве. 
И это в дополнение к напряженному 
графику работы профессора в учеб-
ном процессе университета.

Международное 
сотрудничество

Такое же научно-техническое 
сотрудничество РУДН проводил 
с Университетом имени Гум-
больдта в Берлине. В 2002 году 
Хесус Петрович был приглашен 
в Германию для обмена опытом. 
На опытной станции в Блюмберге 
– пригороде Берлина наш общий 
друг профессор Берлинского 
университета Франк Элльмер 
с участием нашего аспиранта 
Марата Бегеулова уже несколько 
лет проводил сравнительное ис-
пытание сортов озимой пшеницы 
немецкой селекции с сортами, 
выведенными российскими и бе-
лорусскими селекционерами при 
участии Х.П. Пекеньо.

И при посещении этой опыт-
ной станции Хесусу Петровичу 
было приятно услышать, что сорт 
озимой пшеницы «Случанка», со-
автором которого он является, в 
условиях Германии по урожайно-
сти не уступает лучшим немецким 
сортам, а мука из зерна этого со-
рта по основным хлебопекарным 
свойствам значительно превосходит 
немецкие сорта.

Друзья вместе: В.Г. Лошаков и Хесус Пекеньо (справа налево)

Комсомольский билет и билет члена Коммунистической партии Испании Хесуса Пекеньо

После эвакуации детского дома 
его здание занимал штаб 

Западного фронта
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к 100-летию со дня рождения  и.с. Шепелёвой
Актеры  НАродНого  теАтрА  АкАдемии  о  глАвНом  режиссЁре  теАтрА 

пролог из будущей книги
идет, казавшийся таким далёким, год 2016-й, тот самый 16-й, в котором, но только 

сто лет назад, родилась девочка ира. и ей, в её взрослой жизни было суждено жить в сложные 
времена, встречаться с интереснейшими людьми, стать участницей великих событий ХХ 
века. Было суждено войти в судьбы её учеников, оставив после себя яркий след!

ирина сергеевна иванова (Шепелёва)!
Приближение юбилея подвигло нас попытаться по крупицам собрать историю её жизни, 

посвященной беззаветному служению искусству! 
выход в свет этой книги — исполнение желания и давней мечты ирины сергеевны: 

оставить после себя воспоминания, интересные и тем, кому довелось знать и учиться у 
неё и тем, кому не безразличны история и искусство.

книга – это наш долг и перед светлой памятью ирины сергеевны и перед потомками, 
которым предстоит нести  в будущее щедрость её души и свет её таланта!

в основу книги легли «воспоминания ирины сергеевны», а также воспоминания и 
фотоматериалы из архивов её родственников,  её учеников – артистов  Народного театра 
нашей академии.

Пока эта книга в работе, но мы обязательно (вместе с нашей газетой «тимирязевка») 
покажем её читателям. и расскажем о ней.

сергей АлАдиН, выпускник академии

театр ирины сергеевны — чудо на долгие годы!
«Тишкина мать»

До сих пор жалею, что пришла в театральный кружок (тогда еще кружок) только на втором курсе. По-
теряла год прекрасного общения  с вами,  дорогие мои братья и сестры театралы и с нашей Ириной.

ТеАТр иМени ТиШкиной МАТери. наш театр. 
«Тишкина МАТЬ!» – призыв к порядку и вниманию. «ТИШКИНА мать» – высшая похвала. Так 

Она, Ирина, и называла свое любимое детище. А ещё «Театр Поцелуйчиков». Все девчонки, приходя на 
репетицию, радостно целовали главрежа. Это было так естественно. 

Скучный был день, если нет у тебя вечером репетиции, причем тоска с самого утра. Поскучаешь и 
пойдешь смотреть, как другие работают. Мы жили на репетициях, своих и чужих. Мы жили в спектаклях, 
благодаря Её энергии и самоотдаче. Вот не могу смотреть драматические спектакли профессиональных 
театров – НЕ ВЕРЮ!

Она говорила: «На репетициях я вас гоняю, а на спектакле я от вас завишу». Наблюдая спектакль из 
зала, Она эмоционально и напряженно повторяла текст за каждым из нас. Это у Нее называлось «жевать 
текст». А ведь этим «жеванием» Она снимала с нас огромную часть мандража.

Говорила: «Пока я с вами, молодыми, я заряжаюсь от вас и я молода». Она действительно была молода 
и нас заряжала своей молодостью. Как Она умела смеяться! Как танцевала модный в те годы шейк! В до-
рогущей, только что купленной в кредит каракулевой шубе, каталась с нами с горки на пятой точке.

Её муж, Афанасий Павлович Мелехов, говорил ей: «Ты, как солнышко, Иринушка! Всех хочешь со-
греть». Воистину так! Я до сих пор ощущаю Её тепло и Её любовь.

Недавно моя пятнадцатилетняя внучка, Настёна, передала мне слова своей подруги: «Твоя бабушка 
на бабушку не похожа, она даже мыслит по-другому».

Ирина Сергеевна, любимая! Тебе удалось помочь нам стать именно такими, мы все, твои питомцы, 
мыслим «по-другому».

ты подарила нам волшебный теАтр. ты подарила нам огромную лЮБовЬ. ты по-
дарила нам надежную дрУжБУ.ты объединила нас и подарила  друг другу. ты подарила 
нам НАс самих. ты подарила нам сеБЯ. люблю, скучаю, благодарю. твоя Пушкина.

татьяна ПУШкиНА, в театре с 1972 года

«и это называется репетиция?»

оберег нашей семьи
Во время нашей последней 

встречи, в 1988 г., Ирина Серге-
евна открыла мне глаза на моего 
мужа. Она, Единственный человек, 
которая смогла понять его внутрен-
ний мир, после нескольких минут 
общения с ним. Для меня Ирина 
Сергеевна стала незримым Обе-
регом нашей семьи, которая в этом 
году отмечает 37-летие. Спасибо 
ей за это!!!

Надежда БАБАНовА,
 в театре с 1973 года

Ирина Сергеевна для меня – 
Любимый старший Друг, Настав-
ник, Учитель.

Алексей БекреНЁв,
 в театре с 1967 года

Ирина Сергеевна – человек, 
который был для меня очень до-
рог. 

вартуш тАХмАзЯН,
 в театре с 1967 года

А как она готовила!
Ирина Сергеевна меня вос-

хищала своим творчеством, уме-
нием быть с молодёжью на «ты». 
А как она готовила! Причём, 
какие-то фантастические блюда. 
А потом, её советы! Правда, нуж-
но было ловить её настроение, 
но секретничать она любила, 
это была её тема. Ирина Серге-
евна была впереди времени, с 
ней всегда интересно, с одной 
стороны, и она умела удивлять, с 
другой стороны, своей неуёмной 
энергией жить творческой жиз-
нью и увлечь в этот водоворот 
людей с огоньком. 

марина вАлУевА 

«давай чаю выпьем!»
Всех нас на первом курсе пытались заставить петь хором. Были хоры у 

каждого факультета. Когда я отказался, меня спросила Кира Платоновна, 
чем бы хотел заниматься. Говорю: «Хочу в театр!», а сам и не надеялся. И 
вдруг, зовут на прослушивание, а там ОНА! При первом же знакомстве Ирина 
Сергеевна произвела на меня необычайное впечатление. Перед этим как 
раз смотрел спектакль «Барабанщица». Был потрясен профессионализмом 
постановки и испытал массу эмоций.Думать не смел, что смогу когда-либо 
в этом действе участвовать! Тем не менее, через пару месяцев я был введен 
именно в этот спектакль на небольшую роль – «Интеллигентный жилец». 
Ирина Сергеевна стала для меня очень близким человеком. Когда уехала в 
США, эта близость стала чувствоваться еще острее. Мы часто переписывались 
и обменивались всем, что наболело. Без преувеличения всегда говорю, что мне 
было проще с ней делиться своими проблемами, чем с родной мамой.

Как режиссёру, конечно, равных ей не было. Довелось потом ещё 
с несколькими хорошими режиссёрами поработать. Рудов, Абакумова, 
Каюмов... Всех их люблю и вспоминаю добрыми словами. Но то, что делала 
с нами Ирина... Даже если отвлечься от талантливой и энергичной ее работы 
по созданию спектакля, сам график репетиций был выстроен необыкновенно 
чётко. А какая атмосфера была в нашем родном подвале! Хоть бы не уходить 
оттуда никогда! Вспоминаю забавный случай. Будучи всегда чертовски 
рассеянным, шел куда-то по делам. Задумался. Очнулся в любимом подвале 
от вопроса Ирины: «– Тогулёвчик, а ты зачем пришел? Я тебя не вызывала 
сегодня... Ну, раз пришел, давай чаю выпьем...»

владимир тогУлЁв, в театре с 1981 г.

общение с ней – 
это грандиозный подарок от жизни всем нам!

Ирина Сергеевна для меня была второй матерью. Я это осознавала и в 
студенческие годы, говорила об этом родной матери. Её доброта, внимание, 
ум, жизнерадостность, оптимизм привлекали нас к ней, являлись примером 
того, как прожить жизнь достойно. 

валентина колесНиковА. 3 апреля 2016

об этой великой женщине
Для меня, тогда двадцатилетнего парня из Брянской деревни, мечтающего 

о встрече с театром, это был глоток воздуха с пылью кулис и закулисья 
взахлёб. Ирина Сергеевна была чем-то непостижимым. Я был уверен, что 
она не обратит на меня внимания, и «по белому» завидовал «старикам». 
Но так случилось, что я имел честь близко общаться и работать над двумя 
спектаклями с этим величаво талантливым и энергично обаятельным 
Человеком. Она дала мне возможность сыграть, пусть крошечную, но мою 
первую роль и не где-нибудь, а в доме-музее Станиславского, а после этого 
спектакля с удовольствием уплетать её волшебный яблочный пирог. Я был 
тогда в Шереметьево-2, в числе провожавших её, в аэропорту и были слёзы, 
и слезы эти были настоящие. Конечно это капля в море из того, что можно 
сказать об этой великой женщине – Ирине Сергеевне Шепелевой.

валерий кУвШиНов 

Продолжение разговора о театре в следующем номере газеты

Не может быть... 
Первая Красавица Сербии на 
фоне... первого красавца Рос-
сии – Сергей Аладин автор-

составитель будущей книги об 
Ирине Сергеевне Шепелёвой

Разве можно так играть?
Что вы со мной 

делаете? Наконец-то!

И это Панфилов?

Так не возможно… Теперь я вас узнаю!

Вся театральная семья в подвале

Финал сцены спектакля «Тогда в Севилье»
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